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Cérémonie 8 mars :

Le Président Tebboune honore des femmes 
algériennes de divers domaines

La condition de la femme et de la famille demeurera 
au centre des préoccupations du Gouvernement

réunion du 
Gouvernement: 

Un avant-projet 
de loi visant 

à renforcer la 
protection de 

la société

Le Président de la 
République, Abdelmadjid 
Tebboune, a présidé, 

mercredi à Alger, une cérémonie 
en l’honneur de la femme 
algérienne à l’occasion de 
la célébration de la Journée 
internationale des femmes (8 
mars).
En effet, la cérémonie, organisée 
au Centre international des 
conférences (CIC) « Abdellatif 
Rahal », et se déroule en présence 

de hauts responsables de l’Etat et 
de membres du Gouvernement, 
ainsi que de personnalités 
féminines de différents horizons 
et de moudjahidate.
De plus, en cette occasion, un 
hommage sera rendu à un groupe 
de femmes créatives, qui se sont 
distinguées dans divers domaines.
Tebboune remet des attestations 
d’honneur à une pléiade de 
femmes algériennes
Le président de la République, 

Abdelmadjid Tebboune a remis 
des attestations d’honneur à une 
pléiade de femmes algériennes 
qui se sont distinguées dans de 
nombreux secteurs vitaux et 
domaines créatifs.
Il s’agit de Lila Houti (professeur 
en épidémiologie), Zahia 
Kaabouche (professeur en chimie 
organique), le lieutenant-colonel 
Baya El Kort (professeur en 
néphrologie) et le colonel Souad 
Nasri (responsable à la Direction 

générale de la Protection civile). 
Le Chef de l’Etat a également 
honoré Benna Messaoudi 
(transcriptrice du Saint Coran 
en braille), Fatma Mahfoudi 
(artisan en tissage traditionnel), 
Rafaat Zinou (directrice d’une 
entreprise de fabrication de 

pesticides naturels), Bariza 
Berzak (journaliste à la chaine 
1 de la Radio nationale), 
Zoulikha Bounar (romancière 
et conseillère culturelle), et 
Dounia Bouguenbour (gérante 
d’une startup de robotique pour 
enfants).

Le Président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune a assuré 
mardi que la condition de la femme 

et de la famille demeurera au centre des 
préoccupations du Gouvernement qu’il 
a exhorté à intensifier son soutien et 
son accompagnement de tous les efforts 
visant à renforcer la solidarité nationale, 
à promouvoir les droits de la femme et à 
préserver la famille algérienne.
Dans un message à l’occasion de la Journée 
internationale des femmes (8 mars), le 
Président Tebboune a souligné que “la 
condition de la femme et de la famille 
demeurera au centre des préoccupations 
du Gouvernement que j’exhorte, à cette 
occasion, à intensifier son soutien et 
son accompagnement de tous les efforts 
visant à renforcer la solidarité nationale, 
à promouvoir les droits de la femme et à 
préserver la famille algérienne”.
“L’Algérie qui a consacré dans sa 
législation le principe d’équité et d’égalité 
des chances, met sur pied ses politiques 
publiques, pleinement consciente de la 
nécessaire valorisation et qualification des 
ressources humaines. La femme partage 
avec l’homme les valeurs citoyennes ainsi 
que les droits et les devoirs sur le même 
pied d’égalité”, a-t-il affirmé.
Il a évoqué, dans ce cadre, les statistiques 
qui “attestent des acquis réalisés par la 
femme qui occupe les premières places en 
matière de taux d’occupation des postes 
d’emploi et des fonctions de qualité dans 
plusieurs secteurs vitaux, en témoigne 
notamment le nombre de femmes exerçant 
dans les secteurs de la justice, de l’éducation 
et de la santé”.
L’Algérienne “a prouvé qu’elle est le pilier 
de l’Algérie nouvelle qui avance vers 
l’investissement dans le capital humain, 
la compétence et l’excellence pour asseoir 
la culture de la transparence et la valeur 
du travail tout en rejetant toute forme de 

corruption pour une nouvelle ère où la 
seule allégeance est prêtée à l’Algérie et 
où rien ne prévaut sur l’intérêt du peuple 
et la réalisation de ses espoirs et de ses 
aspirations”, a-t-il écrit.
Le Président Tebboune a indiqué, par 
ailleurs, que la femme algérienne célèbre 
sa Journée internationale “en plein combat 
face aux défis de l’édification d’un Etat 
moderne et d’une société où règnent 
stabilité et quiétude, fière qu’elle est de son 
appartenance à un peuple authentique épris 
de liberté qui sait exalter les sacrifices de 
ses filles qui ont su s’imposer et illustrer 
l’esprit nationaliste dans ses plus belles 
expressions lors des épreuves les plus 
rudes”. 
Le Chef de l’Etat a rappelé, à cette 
occasion, les sacrifices consentis par la 
femme algérienne durant la Glorieuse 
guerre de libération.
“Militante, combattante et fidaïe, 
l’Algérienne fut durant la Glorieuse guerre 
de libération, un exemple de bravoure et 
d’attachement à la liberté et à la dignité, ses 
exploits l’ayant érigée même en symbole 
de défense de la terre et de l’honneur. Elle 

s’est engagée avec autant de bravoure 
dans la lutte contre le terrorisme barbare 
qui avait pris pour cible l’Etat-nation et 
ses institutions”, a ajouté le Président 
Tebboune.
“Il n’est point étonnant de voir la 
femme algérienne se hisser, forte 
de ses compétences scientifiques et 
professionnelles, dans l’Algérie libre et 
indépendante, sur l’échelle des grades 
dans les corps constitués, accéder aux 
fonctions supérieures et à des hautes 
responsabilités dans les administrations et 
les entreprises, tout en excellant dans les 
spécialités les plus pointues des sciences 
et des connaissances et les filières les plus 
complexes des technologies de l’heure 
au sein des universités et des centres de 
recherche. Elle s’est aussi investie dans 
le travail producteur de richesses dans 
nos fermes et villages qui préservent la 
pureté et la dignité de la femme rurale, 
tout en adhérant au processus de relance 
économique que nous avons engagé en 
s’inscrivant dans la dynamique prometteuse 
des projets de start-up dans notre pays”, a 
conclu le Président de la République.

Le Gouvernement a examiné, mardi, 
lors de sa réunion hebdomadaire, un 
avant-projet de loi visant notamment à 
renforcer “la protection de la société et 
de certaines catégories vulnérables”, 
indique un communiqué des Services 
du Premier ministre.
“Le Gouvernement a examiné en 
première lecture un avant-projet de loi 
modifiant et complétant l’ordonnance 
n 66-156 du 8 juin 1966 portant code 
pénal, présenté par le ministre de la 
Justice, Garde des sceaux. Ce projet 
de texte vise notamment à renforcer la 
protection de la société et de certaines 
catégories vulnérables, à améliorer 
la performance du service public de 
la justice et à désengorger le tribunal 
criminel par la correctionnalisation 
de certains crimes et l’aggravation 
d’autres crimes”, précise la même 
source.
Le texte en question “vise également 
à protéger et à accompagner les 
gestionnaires et les investisseurs, à 
travers notamment la dépénalisation 
de l’acte de gestion et l’incrimination 
de l’entrave à l’acte d’investir”, 
conclut le communiqué.
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8 mars : 
Des efforts inlassables pour promouvoir la place 

de la femme dans l’économie nationale

réunion du gouvernement : 
Plusieurs secteurs examinés

A l’instar de tous les pays 
du monde, l’Algérie 
célèbre ce mercredi 

la Journée internationale des 
femmes qui intervient dans un 
contexte national marqué par une 
intensification des efforts pour 
accompagner les Algériennes 
et leur permettre de contribuer 
efficacement au développement 
économique du pays.
Les fondements de cet 
accompagnement ont été 
jetés grâce à l’engagement du 
président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune à œuvrer 
à hisser la place de la femme dans 
l’économie du pays, améliorer 
sa situation sociale et renforcer 
ses droits tout en veillant à créer 
un équilibre entre les différentes 
régions du pays.
Dans ce cadre, l’Etat a renforcé 
ces dernières années la politique 
de lutte contre le chômage et 
de soutien à l’emploi suivant 
une approche économique 
basée sur le renforcement de 
l’entrepreneuriat féminin, la 
contribution de la femme à la 
dynamique du développement et 
la réduction du taux de chômage 
en milieu féminin à travers des 
incitations à même d’assurer une 
grande implication de la femme à 

l’activité économique.
Dans le cadre de cette démarche, 
le secteur de l’entrepreneuriat en 
Algérie connait une dynamique 
effrénée ayant donné lieu à la 
contribution efficace de la femme 
dans le domaine économique. 
Le nombre de micro-entreprises 
a atteint plus de 41500 dans le 
cadre de l’Agence nationale 
d’appui et de développement de 
l’entrepreneuriat (ANADE) et 
l’Agence nationale de gestion du 
micro-crédit (ANGEM) et autres 
instances.
S’agissant de l’ANGEM, les 
femmes ont décroché 64 % des 
microprojets, ce qui dénote 
l’adhésion de la femme algérienne 
au processus du développement 

économique.
Pour ce qui est de 
l’accompagnement de la femme 
dans l’entrepreneuriat, l’ANADE 
a lancé, en mai dernier, le réseau 
national de la femme chef 
d’entreprise “El Moukawila”, 
un réseau ayant pour objectif la 
promotion de l’entrepreneuriat 
féminin suivant une vision 
économique inclusive.
Ce dispositif vise à créer des 
liens entre les femmes chefs 
d’entreprises en leur apportant 
assistance pour se démarquer et 
développer leurs entreprises à 
travers l’échange d’expériences 
et d’expertises.
Par ailleurs, en application des 
instructions du Président de la 

République lors de la réunion du 
Conseil des ministres du 3 janvier 
2021, à l’effet de multiplier les 
efforts pour renforcer les différents 
mécanismes dédiés à la femme 
au foyer, un programme national 
d’intégration économique de la 
femme a été lancé, notamment 
pour la femme rurale dans le but 
d’encourager l’entrepreneuriat 
et de les aider à lancer des petits 
projets qui génèrent du profit.
En chiffres, 36.395 femmes 
ont bénéficié de ce programme 
national durant la période allant 
de septembre 2021 à août 2022.
Dans le secteur commercial, 
le nombre global de femme 
commerçantes en Algérie a 
augmenté de près de 18 % durant 
les cinq dernières années.
Dans le secteur agricole, des 
milliers de femmes rurales 
ont investi le monde de 
l’investissement avec des 
projets à dimension économique 
générateurs de richesse et 
créateurs d’emplois.
Le nombre de femmes rurales 
est passé à plus de 60.000 
femmes détentrices de “la carte 
d’agriculteur”.
En outre, plus de 8.000 femmes 
rurales ont bénéficié d’unités 
d’élevage et d’apiculture, de 

serres pour les cultures protégées 
et de nombreux projets dans le 
secteur agricole.    
Un total de 17.000 femmes ont 
bénéficié de sessions de formation 
et de nombreuses femmes rurales 
ont été intégrées dans les conseils 
interprofessionnels des filières 
agricoles.
Outre l’accompagnement, les 
observateurs considèrent que 
la création du Prix national 
dédié à la femme algérienne 
innovante, organisé chaque année 
pour encourager les femmes 
algériennes innovantes dans tous 
les domaines,  et qui a été annoncée 
par le Président de la République 
le 8 mars 2020 est une étape qui 
revêt une grande symbolique, car 
valorisant les réalisations tout en 
les encourageant à poursuivre 
l’innovation.
La distinction des femmes 
innovantes s’est poursuivie 
non seulement à l’occasion de 
la Journée internationale des 
femmes mais aussi à plusieurs 
occasions, dont la dernière 
remonte aux Assises nationales de 
l’agriculture, où deux femmes ont 
été honorées par le Président de la 
République pour leurs efforts au 
service du secteur agricole.

Le Premier ministre, 
M. Aïmene 
Benabderrahmane, a 

présidé, mardi, une réunion du 
Gouvernement qui a examiné des 
projets de texte et entendu des 
présentations et communications 
concernant les secteurs de 
la Justice, de l’Agriculture, 
des Affaires religieuses, de 
l’Industrie et de l’Habitat, indique 
un communiqué des services du 
Premier ministre, dont voici le 
texte intégral:
 “Le Premier ministre, Monsieur. 
Aïmene Benabderrahmane, a 
présidé, ce mardi 7 mars 2023, 
une réunion du Gouvernement 
tenue au Palais du Gouvernement.
Lors de sa réunion hebdomadaire, 
le Gouvernement a examiné les 
points suivants :
Dans le domaine de la justice :
Le Gouvernement a examiné en 
première lecture un avant-projet 
de loi modifiant et complétant 
l’ordonnance N 66-156 du 8 juin 
1966 portant code pénal, présenté 
par le ministre de la justice, garde 
des sceaux.
Ce projet de texte vise notamment 
à renforcer la protection de la 
société et de certaines catégories 
vulnérables, à améliorer la 
performance du service public 

de la justice et à désengorger 
le tribunal criminel par la 
correctionnalisation de certains 
crimes et l’aggravation d’autres 
crimes.
Il vise également à protéger et à 
accompagner les gestionnaires 
et les investisseurs, à travers 
notamment la dépénalisation de 
l’acte de gestion et l’incrimination 
de l’entrave à l’acte d’investir.

Dans le domaine des affaires 
religieuses :

Le Gouvernement a entendu une 
communication du ministre des 
Affaires religieuses et des Wakfs 
sur les résultats de la mission 
de la délégation multisectorielle 
diligentée en Arabie Saoudite 
pour procéder à l’examen 
des offres de services et à la 
conclusion des contrats relatifs à 
l’organisation de la campagne du 
Hadj 1444h-2023g.
Cette démarche s’inscrit dans 
le cadre des orientations de 
Monsieur le Président de la 
République afin d’assurer à nos 
hadjis les meilleures conditions 
de séjour et une prise en charge 
complète au niveau des lieux 
saints, à l’occasion de la 
campagne hadj.
A ce titre, la délégation 
multisectorielle a, durant son 

séjour, examiné et visité les offres 
de 218 hôtels et entreprises, qui 
concernent la prise en charge par 
l’office national du pèlerinage et 
de la omra et par les agences de 
voyages privées, ayant permis de 
retenir 135 hôtels, 40 entreprises 
de restauration et 5 entreprises 
pour le transport des pèlerins et 
des bagages.

Dans le domaine 
de l’Agriculture :

Le Gouvernement a entendu 
une communication conjointe 
des ministres de l’industrie, de 
l’agriculture et du développement 
rural et du commerce et de la 
promotion des exportations sur le 
point de situation relatif au projet 
de construction des unités de 
stockage des céréales.
L’évaluation de cette opération 

vise à disposer d’une cartographie 
des capacités nationales de 
stockage des céréales en vue 
de garantir l’optimisation de 
leur utilisation et de s’assurer 
des résultats réalisés en matière 
de renforcement des bases de 
la sécurité alimentaire pour ce 
qui est de ce produit de large 
consommation.

Dans le domaine 
de l’industrie :

Le ministre de l’Industrie a 
présenté une communication 
sur la stratégie nationale pour 
la promotion de l’infrastructure 
nationale de la métrologie.
Dans ce cadre, il a été mis en 
exergue l’importance stratégique 
que revêt le développement et la 
consolidation de l’infrastructure 
nationale de métrologie, visant, 

en premier lieu, à protéger 
l’économie nationale à l’occasion 
des échanges commerciaux 
avec les différents pays, mais 
aussi, à garantir la conformité 
des produits d’origine locale ou 
importés, aux normes et standards 
exigés en la matière.
Enfin, concernant la réalisation 
du nouveau siège du Parlement :
Le ministre de l’Habitat, de 
l’Urbanisme et de la Ville a 
présenté une communication sur 
le projet de réalisation du nouveau 
siège du Parlement avec ses 
deux chambres (le Conseil de la 
Nation et l’Assemblée Populaire 
Nationale) occupant actuellement 
d’anciens immeubles exigus au 
niveau de la Capitale”.   
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Lancement d’un projet d’appui au commerce électronique 
pour les projets de la femme en Algérie

Merad salue la présence remarquable de la femme 
au sein du corps de la Protection civile

JoUrnée inTernaTionaLe Des Femmes:

Belhadj honore les femmes cadres et 
fonctionnaires de la Cour constitutionnelle

Le ministre du Tourisme 
et de l’Artisanat, Yacine 
Hamadi, a supervisé 

mardi à Alger le lancement 
officiel du programme d’appui 
au commerce électronique pour 
les petits et moyens projets 
dirigés par les femmes en 
Algérie, dans le but de former 
des femmes entrepreneures 
dans le domaine du numérique.
S’exprimant à cette occasion, 
M. Hamadi a affirmé que ce 
projet, lancé en coopération 
avec la Banque mondiale 
(BM), “intervient pour donner 
une nouvelle dynamique aux 
relations bilatérales entre 
l’Algérie et les institutions 
de Bretton Woods en général, 
et la Banque mondiale (BM) 
en particulier, afin de booster 
la croissance économique et 
sociale globale”.

A la veille de la célébration 
de la Journée internationale 
des femmes, le ministre a 
souligné l’engagement de son 
secteur à “aller de l’avant dans 
l’accompagnement et le soutien 
à la femme pour accéder au 
monde de l’entrepreneuriat, et 
ce dans l’optique de soutenir 
l’économie nationale”.

Ce projet, lancé après deux ans 
d’arrêt en raison de la pandémie 
du Coronavirus (COVID-19), 
vise à “soutenir les porteuses 
de projets parmi les femmes 
artisanes, en élargissant 
l’accès aux biens et services 
financiers, en renforçant 
les capacités, en offrant des 
opportunités d’accès aux 

marchés mondiaux, et en 
améliorant l’intégration et 
la compétitivité économique 
de la femme en matière de 
commerce électronique et de 
marketing numérique”, a-t-il 
précisé.
“Cette initiative est au 
centre des engagements du 
Président de la République, 
en vue d’exécuter une 
politique efficiente à même de 
promouvoir et d’autonomiser 
la femme, réalisant ainsi la 
transformation numérique”, 
a-t-il ajouté.
De son côté, le représentant 
de la BM pour l’Algérie, 
Kamel Braham a affirmé 
que ce projet avait pour but 
d’”assurer l’appui numérique 
aux femmes entrepreneures 
en Algérie, en les formant 
dans l’utilisation des outils 

numériques en vue de faciliter 
leur accès aux marchés 
national et international”.
Le projet, dit-il, sera 
financé via l’Initiative de 
financement en faveur des 
femmes entrepreneures (We-
Fi), qui “est une initiative 
internationale financée par 14 
Etats donateurs et 8 banques 
de développement, avec une 
valeur totale estimée à 300 
millions de dollars au profit de 
60 Etats, dont 6 pays arabes”.
Concernant l’Algérie, le 
représentant de la BM a fait 
savoir que plus de 100 femmes 
entrepreneures algériennes 
seraient formées dans 
l’utilisation des plateformes 
du e-commerce par quelques 
20 conseillers en la matière.

Le ministre de l’Intérieur, 
des Collectivités locales 
et de l’Aménagement 

du Territoire, Brahim Merad a 
salué la présence remarquable 
de la femme au sein du 
corps de la Protection civile, 
mettant en avant le haut 
sens de responsabilité et le 
professionnalisme dont elle a fait 
preuve dans l’accomplissement 
de sa mission.
Présidant mardi une cérémonie 
à l’occasion de la Journée 
internationale des femmes 
au siège de l’Unité nationale 
d’entrainement et d’intervention 
de Dar-El-Beida (Alger), M. 
Merad a salué la “présence 
remarquable des femmes au 
sein de la Protection civile et 
leur professionnalisme dans 
l’accomplissement de leurs 
missions, ainsi que le courage 
et la bravoure dont elles ont 
fait montre lors des différentes 
interventions auxquelles elles 
ont participé”, soulignant que 

“ces qualités sont inspirées 
des valeurs de patriotisme 
et de nationalisme dont sont 
imprégnés les éléments de ce 
corps, femmes et hommes”.
Le corps de la Protection civile 
est “un exemple qui honore 
notre pays et illustre la place 
importante que la femme 
algérienne a acquis grâce à sa 
volonté et à son dévouement”, 
a soutenu le ministre ajoutant 
“nous notons aujourd’hui avec 
fierté le nombre important 
de l’effectif féminin dans 
les différentes spécialités 
dont l’assistance médicale et 
l’évacuation aérienne”.
Après avoir félicité toutes les 
femmes algériennes à l’occasion 
de leur Journée internationale, le 
ministre a mis en avant le “rôle 
efficace de la femme algérienne 
dans tous les domaines de la 
vie”, la qualifiant de “pilier de la 
société”.
Le ministre a insisté, dans ce sens, 
sur l’impératif de “renforcer 

les acquis importants obtenus, 
dont la constitutionnalisation 
du principe de parité entre les 
femmes et les hommes dans 
le marché de l’emploi et la 
promotion de l’accès de la femme 
aux postes de responsabilité dans 
les différentes institutions de 
l’Etat, qui ont constitué l’un des 
engagements les plus importants 
du président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune”.
En termes de chiffres, le ministre 
a fait savoir que la Protection 

civile compte dans ses rangs 
“près de 2.500 éléments 
féminins de différents grades 
et spécialités, dont 85 occupant 
des postes de responsabilité 
dans l’administration centrale et 
locale, outre 86 femmes ayant 
un grade d’officier supérieur et 
de médecin officier supérieur”.
M. Merad a noté avec satisfaction 
l’accès de l’élément féminin 
à de nouvelles spécialités, à 
l’instar du Groupement aérien 
qui compte 11 femmes, la 

spécialité reconnaissance et 
intervention en milieu périlleux 
qui compte 7 éléments féminin, 
outre le groupe cynotechnique 
qui compte 8 femmes.
Le ministre a rappelé “les 
moments historiques que nous 
avons partagé il y a quelques 
jours avec des éléments de 
cette institution séculaire qui 
ont été décoré de la médaille de 
l’Ordre du mérite national au 
rang de “Achir” par le président 
de la République après avoir 
honoré les couleurs nationales 
en faisant montre de bravoure, 
de solidarité et d’humanisme 
lors de leur participation à la 
mission internationale suite au 
séisme destructeur qui a frappé 
la Turquie et la Syrie”.
Le ministre a procédé, en 
compagnie du directeur général 
de la Protection civile, le colonel 
Boualem Boughlef, à la remise 
des grades et de promotions à 
plusieurs éléments féminins de 
la Protection civile.

Le président de la Cour 
constitutionnelle, 
M. Omar Belhadj, 

a présidé, mercredi, une 
cérémonie de distinction en 
l’honneur des femmes cadres 
et fonctionnaires de la Cour 
à l’occasion de la Journée 

internationale des femmes, 
indique un communiqué de la 
même instance.
Présidant la cérémonie de 
distinction, M. Belhadj s’est 
félicité “de la place de la femme 
et son rôle dans l’édification de 
la société”, précise la même 

source.
Organisée à l’honneur des 
femmes fonctionnaires de la 
Cour, cette cérémonie s’est 
déroulée en présence des 
femmes cadres et fonctionnaires 
de la Cour Constitutionnelle, 
conclut le communiqué.
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spéculation sur les produits alimentaires :
Des peines allant de la réclusion à perpétuité à 10 ans 

de prison ferme contre 6 accusés

Lancement des portes ouvertes nationales 
sur l’exportation des produits du terroir

Grève de la fonction publique en France : 
Air Algérie annonce des perturbations de ses vols

Le tribunal criminel de 
première instance de Dar El 
Beïda (Alger) a condamné, 

dans la nuit de mardi à mercredi, 
deux (02) accusés à la réclusion à 
perpétuité et quatre (4) autres à 10 
ans de prison ferme, pour délit de 
“spéculation illicite commise par 
un groupe criminel et contrebande 
constituant par sa gravité une 
menace sur l’économie nationale 
et la santé publique”.
Ces accusés ont été poursuivis 
également pour délit de 

“tromperie du consommateur et 
faux et usage de faux dans des 
documents administratifs”.
Trois (03) autres accusés ont été 
acquittés dans cette affaire.
La loi relative à la lutte contre 
la spéculation illicite prévoit 
l’application de peines sévères à 
l’encontre des individus impliqués 
dans ces crimes pouvant aller 
jusqu’à 30 ans de prison et à la 
réclusion à perpétuité si le crime 
est commis dans le cadre d’un 
groupe organisé.

Le coup d’envoi des portes 
ouvertes nationales sur 
l’exportation des produits 

du terroir, qui s’étaleront jusqu’à 
jeudi prochain au niveau de toutes 
les wilayas, a été donné ce mardi 
à Alger, dans l’objectif de faire la 
promotion de cette filière et faire 
connaître ses différents produits.
Le coup d’envoi de cette 
manifestation a été donné par 
le ministre du Commerce et de 
la Promotion des exportations, 
Kamel Rezig, au siège de 
l’Agence algérienne de promotion 
du commerce extérieur (Algex), 
en présence de représentants 
de plusieurs départements 
ministériels, d’instances 
publiques, d’associations 
professionnelles et patronales.
Dans une allocution prononcée à 
cette occasion, M. Rezig a insisté 
sur l’impératif d’accorder un 
intérêt particulier à cette filière, 
et ce, à la faveur de la demande 
croissante du consommateur 
algérien sur les produits naturels 
sans additifs et sans produits 
chimiques, à l’origine de plusieurs 
maladies.
Il a plaidé, en outre, pour “la 
valorisation des produits du 
terroir, la préservation de leurs 
caractéristiques naturelles et 

valeurs nutritionnelles, ainsi que 
les conditions de leur production 
en vue d’augmenter leur valeur 
ajoutée, de soutenir cette filière 
avec tous les moyens disponibles 
et de réunir toutes les conditions 
nécessaires à son développement 
au double plans local et 
international”.
Plus de 60 produits agricoles du 
terroir pouvant être labellisés ont 
été recensés en Algérie, selon les 
chiffres fournis par le ministre 
qui a annoncé la création d’une 
commission nationale, de concert 
avec des associations locales en 
vue de valoriser et labelliser les 
produits agricoles dans chaque 
région du pays. “Une commission 
qui s’emploie à relancer l’espace 
rural qui recèle des produits 
agricoles variés cultivés et 
transformés par les habitants 
de chaque région dans un cadre 
familial, à même de permettre 
la création de postes d’emploi 
et de contribuer à la création de 
richesses”.
Le ministre a affirmé, dans ce 
cadre, que ses services travaillent 
en coordination avec les secteurs 
ministériels concernés, en vue 
d’arrêter une liste des produits 
du terroir à labelliser, selon 
des conditions données et des 

spécificités biologiques et 
géographiques, dans l’objectif de 
préserver leurs caractéristiques, 
d’autant plus que ce sont des 
produits 100% locaux qui ne 
nécessitent pas l’importation 
d’intrants de production et 
de matières premières et 
n’impliquent pas de charges 
supplémentaires.
Citant les produits du terroir 
que recèle l’Algérie, dont la 
figue sèche de Beni Maouche et 
d’autres du même genre dans 
les montagnes de Batna, Tipasa 
et Bejaïa, mais aussi les raisins 

et certains fromages et types de 
miel, le ministre a insisté sur 
l’impératif de protéger certains 
produits “oubliés” à l’instar des 
plantes naturelles et aromatiques 
comme l’armoise blanche, le 
romarin et l’huile de lentisque.
La valeur des exportations 
algériennes en produits du terroir 
s’est élevée à 44 millions USD 
au cours des 11e premiers mois 
de 2022, selon le ministre qui 
a qualifié ce montant de “très 
acceptable”.
Exportés vers 56 pays, ces produits 
agricoles sont le caroubier, la 
truffe, la figue, la figue sèche, les 

produits laitiers, les fromages, les 
épices, ainsi que d’autres produits 
alimentaires spécifiques à chaque 
région comme les gâteaux et les 
produits traditionnels, le miel 
naturel, les huiles essentielles et 
médicinales, la poterie, les bijoux 
et les habits traditionnels.
Le caroubier représente le plus 
grand produit du terroir exporté 
pour une valeur de 31,7 millions 
de dollars, suivi de la pâte de 
dattes (2 millions de dollars), la 
truffe (1 million de dollars) et les 
épices (91.000 dollars).
Ces portes ouvertes lors 
desquelles une journée d’étude 
sera organisée, constituent une 
opportunité de dialogue et de 
concertation et permettront ainsi 
de présenter les préoccupations 
et les obstacles rencontrés par les 
producteurs de cette filière, en sus 
de la présentation de propositions 
opérationnelles pour valoriser 
ce patrimoine naturel et le 
commercialiser dans les marchés 
mondiaux.
Cette manifestation économique 
comporte une exposition de 
plusieurs produits du terroir 
comme les produits laitiers, les 
fromages, le miel, les plantes 
aromatiques et médicinales et 
l’artisanat.

Les vols de la compagnie 
aérienne nationale, 
Air Algérie, de et vers 

la France, connaîtront des 
perturbations, mardi et mercredi, 
en raison d’une grève de la 
fonction publique en France.    
“Suite à une grève de la fonction 
publique en France les 7 et 8 
mars, Air Algérie annonce des 
perturbations et des annulations 
de ses vols’’, a précisé mercredi 
un communiqué de la compagnie.
A cet effet, Air Algérie a prévu le 

transfert des passagers des vols 
annulés sur d’autres vols, dont la 
liste est présentée comme suit:
- Les passagers du vols AH 1009 
du 7 mars seront transférés sur le 
vol AH 1011 du 7 mars.         
- Les passagers du vols AH 1215 

du 7 mars seront transférés sur le 
vol AH 1013 du 7 mars.
- Les passagers du vols AH 1231 
du 8 mars seront transférés sur le 
vol AH 1003 du 8 mars.
- Les passagers du vols AH 1214 
du 8 mars seront transférés sur le 
vol AH 1506 du 8 mars.
- Les passagers du vols AH 1215 
du 8 mars seront transférés sur le 
vol AH 1507 du 8 mars.
- Les passagers du vols AH 1009 
du 8 mars seront transférés sur le 
vol AH 1011 du 8 mars.

- Les passagers des vols AH 
1022/23 du 8 mars seront 
respectivement transférés sur les 
vols AH 1020/21.
- Les passagers du vols AH 1231 
du 9 mars seront transférés sur le 
vol AH 1003 du 9 mars.

S’agissant des vols annulés sans 
transfert de passagers, Air Algérie 
a cité les vols du 7 mars dont la 
liste comprend :
- AH1062/63 - AH1214 
- AH1230 - AH1008 - 

AH1108/09 - AH6212/13 
- AH1460/1155/1154/1461- 
AH1068/69 - AH1024.
L’annulation de vols sans transfert 
de passagers concerne aussi des 
vols prévus le 8 mars.
Il s’agit de : AH1230 - AH1112/13 
- AH1144/45- AH1080/81 - 
AH1025.
Par ailleurs, Air Algérie a invité 
les passagers impactés par ces 
perturbations et annulations à 
prendre attache avec son contact 
center.
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ANNABA / PolycliNique lArBi Khrouf

Ouverture  des portes au public du 05 au 10 mars sous 
le thème nutrition, diabète et Ramadhan

annaBa / sÛreTé De WiLa Ya

Examen de situation de 114 personnes 
et vérification de 60 véhicules et motos

annaBa / ProTeCTion CiViLe

Quatre personnes  sauvées in-extremis 
d'une mort par asphyxie à Boukhadra 3

ANNABA / rAmAdhAN 2023 : 

Lancement d’une campagne 
de nettoyage des mosquées

A l’approche du mois 
sacré de Ramadhan, 
des portes ouvertes 

ont été organisées du 05 
jusqu’au 10 mars au niveau 
de la polyclinique ‘’Larbi 
Khrouf’’ autour du thème 
de la nutrition et le diabète 
durant le mois de jeûne. 
En effet, en raison du taux 
élevé du diabète en Algérie 
notamment au niveau 
de la wilaya d’Annaba 

des diabétologues et des 
nutritionnistes ainsi que 
des médecins spécialistes 
seront présents tout au 
long des portes ouvertes au 
centre de santé. Destinées 
aux grands publics et aux 
diabétiques, ces portes 
ouvertes ont pour objectif 
principal de fournir des 
informations, des conseils 
et des renseignements 
gratuits sur l’importance de 
respecter les prescriptions 

religieuses sans pour autant 
nuire à la santé pendant le 
mois sacré de Ramadhan. 
Ces portes ouvertes sont 
des journées de rencontre 
et d’écoute entre patients et 
professionnels, dans le but 
de donner plus de confiance 
aux malades. Le diabète 
ou la maladie silencieuse 
comme la nommera l'orateur 
peut présenter un danger 
chez le jeûneur à cause de 
l'hypoglycémie mais aussi 

de la déshydratation qui 
peut rendre le sang visqueux 
avec le risque de provoquer 
des thromboses. Ainsi, 
le jeûne doit être interdit 
aux insulinodépendants, 
surtout si une maladie 
cardiovasculaire est 
associée à leur diabète. 
Les personnes souffrant 
d'hypoglycémies 
fréquentes, ceux ayant 
un taux d'hémoglobine 
glyquée supérieur à 9%, la 

femme diabétique enceinte, 
les dialysés et ceux ayant un 
métier pénible. Le jeûne est 
aussi vivement déconseillé 
pour la personne diabétique 
vivant seule. Il insistera 
pour que les patients 
autorisés à jeûner prennent 
leur repas, le plus tôt pour 
le ftour et le plus tard pour 
le s'hour avec un bon apport 
en liquides non sucrés, de 
préférence de l'eau.

Les éléments des centres urbains ont 
multiplié les sorties sur le terrain 
de jour comme de nuit dans le 

cadre de la lutte contre la criminalité et la 
mise en application des divers dispositifs 
pour la protection des personnes et 
de leurs biens. Ces mêmes éléments 
en collaboration avec les éléments du 
groupement régional de la gendarmerie 
nationale d’Annaba  ont lancé une vaste 
opération coup de poing au niveau des  
cités et quartiers et communes à savoir 
El Hadjar , El Bouni , Berrahel , Ain El 
Berda. 
Cette opération s’est traduite par l’examen 
de situation de 114 personnes, conduites 
au siège de la sûreté pour vérification 

de leur situation judiciaire et s’assurer 
qu’elles n’ont pas été répertoriées ou 
impliquées dans des affaires criminelles 
et par l’interpellation d’individus auteurs 
de différents délits. 
Il fut également procédé à la vérification 
de 60 véhicules et  motos, dont certains 
ont été mis à la fourrière pour défaut de 
documents règlementaires. 
Un appel au civisme des citoyens a été 
lancé par les représentants des forces 
de l’ordre qui ne cessent de  rappeler la 
disponibilité des numéros verts mis à 
leur disposition, à savoir le 17 et le 15 
48 afin de signaler  tout méfait auquel 
viendraient à être témoins des citoyens. Le 
numéro 104 concerne, quant à lui, les cas 
d’enlèvement ou de disparition d’enfants.

Les unités de la protection civile 
de la wilaya d’Annaba ont réussi, 
hier matin, à sauver d’une mort 

certaine, quatre (4) personnes issues 
d’une même famille  dont l’âge varie 
entre 07 et 56 ans ,  victimes d’une 
inhalation de monoxyde de carbone, 
échappé d’un chauffe-bain, à la cité 
‘Boukhadra 3 de la commune d’El 
Bouni, a indiqué le chargé de la cellule 

de communication de la protection 
civile. Les  victimes qui souffraient de 
difficultés respiratoires et de vertiges à 
la suite de l’inhalation du monoxyde de 
carbone, ont reçu les premiers soins de la 
part des éléments de la protection civile, 
et furent ensuite évacuées  aux urgences 
du CHU « Ibn Sina ». Une enquête a été 
diligentée par les éléments de la sûreté  
afin de déterminer les circonstances 
exactes de cet incident.

En prévision du mois sacré du 
Ramadhan, plusieurs mosquées 
de la commune d’Annaba ont 

fait l’objet d’une  vaste opération de 
nettoyage, par les éléments de l’APC,  
afin d’accueillir les fidèles. A noter 
que, durant le mois de ramadhan les 
mosquées sont très fréquentées par les 
fidèles, notamment pour accomplir  la 
prière des Tarawih, prière spécifique au 
mois de Ramadhan ainsi que   d’autres 
prières nocturnes, enregistrant par la 
suite  un taux de fréquentation plus 
élevé que d'habitude,
En effet, plusieurs association et 
citoyens volontaires   ont décidé 

de consacrer leurs efforts et de se 
constituer en groupe pour nettoyer 
et préparer  la mosquée de leur cité  
avant l’arrivée du mois de ramadhan, 
et ce en nettoyant  principalement 
les tapis de prière, dépoussiérant les 
éléments en bois, nettoyant le sol et la 
placette extérieure de la mosquée.
Comme à l’accoutumée, et chaque 
année, un mois avant le mois sacré 
de Ramadhan, que les associations 
caritatives et  habitants bénévoles 
s’activent à ces opérations de 
nettoyage et d’entretien à l’intérieur 
des mosquée et aux abords, dans le 
but de mieux préparer l’accueil du 
mois béni de Ramadhan.
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Une augmentation dans le nombre 
des accidents de la circulation 
a été enregistrée en 2023, 

comparativement à l’année 2022, dans la 
wilaya d’Annaba, a-t-on appris mercredi  
auprès de notre source. Le facteur 
humain demeure la cause principale de 
ces accidents, outre l’état des routes et 
des véhicules et de l’environnement. En 
matière de prévention des accidents de la 
route, plusieurs actions de sensibilisation 
ont été organisées  au profit des usagers 
de la route pour  éviter l’excès de vitesse. 
La principale cause de ces accidents, 
selon notre même source, reste le défaut 
de maîtrise des véhicules, l’inadvertance 
des piétons et des conducteurs, l’excès 
de vitesse ou encore le non-respect de la 

priorité. S’y ajoute souvent l’état vétuste 
des véhicules et des bus, d’où la pertinence 
des contrôles «obligatoires» des véhicules 
mis en place par les autorités depuis 
quelques années déjà. C’est évidemment 
le comportement des conducteurs et le 
manque de civisme observé tant chez le 
conducteur que le piéton, qui provoquent 
le plus d’accidents.
Les accidents de la circulation constituent 
une problématique sociale, et une 
hémorragie économique entravant le 
développement du pays. C’est une lutte 
contre les  accidents de la route qui fait 
des milliers de tués et blessés par an. Rien 
ne semble arrêter ce fléau, malgré les 
multiples campagnes de sensibilisation 
et la sévérité des amendes infligées aux 
contrevenants. 

Malgré les rondes de contrôle 
observées par les services 
compétents à savoir les agents 

de la sûreté de wilaya, les vendeurs à la 
sauvette réinvestissent les trottoirs et les 
espaces publics partout   à Annaba. Leur 
cible préférée est la classe moyenne qui 
est toujours à la recherche de produits à la 
portée de leurs bourses. 
A l’approche du mois sacré de ramadhan,  
les étals anarchiques de fortune sont 
réinstallés et poussent comme des 
champignons. D’ailleurs, au centre-ville, il 
est fréquent de se trouver coincé au milieu 
d’une foule tombée sous l’attirance des prix 
de produits exposés. Ce sont surtout les 
produits de ménage, ustensiles de cuisine, 
serviettes…etc   qui attirent le plus. Là, ces 
produits se vendent comme des petits pains 

surtout en cette période de pré-ramadhan, 
du fait que les prix sont abordables faisant 
la concurrence aux produits exposés dans 
les commerces et points de vente reconnus. 
Par ailleurs, il existe une panoplie de 
choix qui satisfait tous les goûts  surtout 
pour la gent féminine. Par ailleurs, tout le 
monde s’interroge sur le retour en force 
de ces vendeurs, qui hier encore étaient 
pourchassés par les policiers, d’autant 
qu’à proximité du centre commercial 
‘’Cam’’   on avait pu enfin respirer après 
la disparition totale de ces étals sauvages. 
A vrai dire, la présence de ces vendeurs 
ambulants cache, malheureusement, 
une réalité sociale désolante rendant le 
quotidien de ces derniers un véritable 
cauchemar, sauf que cette activité, à la 
sauvette, porte préjudice aux vendeurs 
légaux, dont certains ont laissé place au 
commerce   informel. 
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annaBa / insaLUBriTé 

Cité ‘’Ouachria Mohamed’’ : 
La dégradation des lieux 

s’aggrave par la présence 
de déchets ménagers

annaBa 

A travers une pétition, 
les habitants de la cité 

‘’Les Hongrois’’ interpellent 
le P/APC

annaBa / TraFiC roUTier

Augmentation des accidents 
de la route, malgré  la sévérité 

des amendes infligées 
aux contrevenants

annaBa / CommerCe 

Face au retour du commerce 
informel …

Les policiers à pied d’œuvre

Malgré les efforts des services 
communaux, et les nombreuses 
campagnes de sensibilisation, 

en vue d’améliorer le cadre de vie des 
citoyens, certains quartiers, eu égard 
à leur état de dégradation se trouvent 
au centre des discussions des citoyens 
annabis, qui s’interrogent sur la passivité 
de certains résidents qui ne font aucun 
effort pour préserver l’environnement 
pis, encore ferment les yeux devant des 
actes irresponsables qui enlaidissent les 
sites. Les habitants de la cité ‘’Ouachria 
Mohamed’’  située au centre-ville 
se plaignent,  de cette accumulation 
de déchets solides et même des sacs 
de débris de matériaux. Des monts  

d’ordures qui constituent le décor de 
cette cité complètement délaissées. Une 
image  désolante  des quartiers qu’elle 
renvoie mais également de la dégradation 
de l’environnement immédiat, sans parler 
des odeurs nauséabondes émanant de ces 
déchets.  En matière de programme de  
ramassage des ordures, c’est l’anarchie 
totale, un état des lieux qui ne semble pas 
trop déranger les services concernés  et 
que les citoyens ne cessent de pointer du 
doigt. En effet, elle représente également 
un vrai danger pour la santé publique, 
pouvant engendrer des infections  
contagieuses. A ce titre, les habitants de la 
cité interpellent les autorités compétentes 
afin de mettre fin à cette problématique et 
de prendre les mesures appropriées.

Dans une pétition signée par les 
riverains de la cité des hongrois, 
dont une copie nous a été 

présentée, hier, les habitants de ce quartier 
s’indignent du laisser-aller de la part des 
communaux au vu de la dégradation de 
leur cadre de vie caractérisée en effet par 
la présence de troncs d’arbres arrachés 
par les vents, les fuites d’eau, les bacs 
d’ordures dans un très mauvais état, les 
poids lourds (hors- la- loi) qui ne respectent 
pas le code de la route. Les dos d’ânes et 
les passages piétons ne sont pas marqués 
d’où le risque d’accidents pouvant se 
produire et être dramatique ainsi que 
les regards des évacuations des eaux 
pluviales démunis de leurs couvercles. Le 
même désagrément est constaté tout juste 
en face de la poste où on a remarqué un 
affaissement de la route du probablement 

à une fuite d’eau provenant d’une vanne en 
mauvais état “indique-t-on. En vérité une 
situation désolante et très préoccupante, 
selon les riverains. Dans cette liste de 
revendications, les habitants de ce quartier 
appellent surtout les services concernés 
de l’environnement de procéder à la taille 
des arbres « Regarder ces arbres très haut 
jusqu’à atteindre les balcons…En plus au 
printemps les risques d’allergies sont très 
fréquents, parce que les peupliers à cette 
saison poussent rapidement et lâchent leur 
pollen, c’est la raison pour laquelle il faut 
activer la taille car beaucoup d’habitants 
se plaignent d’autres fléaux néfastes 
pour leurs progénitures surtout pendant 
la période des préparatifs des examens 
scolaires et universitaires  “on s’est 
présenté dimanche au service concerné, 
qui nous a recommandé de remettre cette 
pétition au niveau du P/APC.” a-t-on fait 
savoir.
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Les travaux de réalisation 
d’un centre de 
rayonnement historique 

national “Observatoire 8 mai 
1945”, ont été relancés à Sétif, 
au début de cette semaine, 
ont indiqué mardi dernier, les 
services de la wilaya.
Cette infrastructure, un 
bâtiment de deux étages, 
couvre 4 ha. Elle comprend 

une salle d’exposition 
permanente de 700 m2, une 
salle de conférence d’une 
capacité d’accueil de 550 
places, un centre audio-visuel, 
une bibliothèque, deux salles 
de lecture, ainsi que le siège de 
la “Fondation 8 mai 1945”, ont 
précisé les mêmes services.
L’établissement entrera 
en fonction partielle dès 

l’achèvement des gros œuvres, 
dans un délai qui ne dépassera 
pas 18 mois.
Dans une déclaration à l’APS, 
le président de la Fondation 8 
mai 1945, initiatrice du projet, 
a souligné que “la première 
pierre du site a été posée 
en 2012”, ajoutant que les 
travaux ont été interrompus 
à plusieurs reprises pour 

diverses raisons”.
Abdelhamid Selakdji a déclaré 
que cet établissement à 
caractère historique est réalisé 
par des spécialistes, désignés 
en accord avec le ministère 
des Moudjahidine et des 
ayants droit. Il sera ouvert aux 
étudiants, aux chercheurs et 
aux historiens de tout le pays.
Des démarches sont en cours 

pour faire de l’Observatoire 8 
mai 1945, un institut national 
spécialisé dans la recherche 
et l’écriture de l’histoire des 
insurrections, des résistances, 
du mouvement national, de 
la guerre de libération et tout 
ce qui a trait à la période 
coloniale 1830-1962, a ajouté 
la même source.

seTiF 

Relance du chantier du centre de rayonnement historique 
national “Observatoire 8 mai 1945”

Les participants au 1er 
séminaire national 
sur “la femme 

algérienne: présent et visions 
prospectives”, organisé 
mardi passé, à la maison de 
la culture Mohamed-Seradj 
de Skikda, ont appelé à 
“favoriser l’autonomisation de 
la femme sur les plans social, 
économique, politique et 
culturel pour une contribution 
efficace au développement 
durable”.
Durant cette rencontre 
initiée par le laboratoire des 
recherches et études sociales 
de l’université 20 aout 1956 
de Skikda et la maison de 
la culture à l’occasion de la 
journée mondiale de la femme, 
il a été également appelé à 

mettre en place des politiques 
étudiées pour augmenter 
les revenus de la femme 
et équilibrer entre son rôle 
familiale et productive pour un 
développement durable.
Pr. Imane Boukhelot de la 
faculté des sciences sociales 

et humaines de l’université de 
Skikda a relevé que la condition 
de la femme algérienne a 
évolué depuis l’indépendance 
et elle est présente aujourd’hui 
dans les divers secteurs 
toutefois ses devoirs envers 
sa famille restent les mêmes 

d’où la nécessité de concevoir 
des facilités qui lui permettent 
d’équilibrer entre les deux.
Le chercheur Mustapha 
Moudjahdi du Centre de 
recherche en anthropologie 
sociale et culturelle (CRASC) 
a présenté une communication 
sur la présence de la femme dans 
les espaces d’enseignement 
en Algérie, affirmant que 
depuis le début des années 
2000, l’université algérienne 
est devenue un espace plus 
féminin que masculin avec 
plus de 60 % de filles dans les 
effectifs estudiantins.
L’intervenant a estimé que 
cela n’est pas seulement lié 
à l’université et au marché 
de l’emploi puisque le taux 
de réussite des filles au 

baccalauréat et au brevet 
d’enseignement moyen est plus 
élevé que celui des garçons.
Les intervenants durant cette 
rencontre placée sous le thème 
“défis de la modernité et du 
développement” ont appelé à 
consolider les capacités de la 
femme par des programmes 
d’enseignement et de 
formation.
Le séminaire a regroupé 
des chercheurs de plusieurs 
universités du pays qui ont 
débattu des rôles multiples 
de la femme algérienne, des 
défis qu’elle rencontre et des 
visions futures des projets 
de développement durable 
d’intégration de la femme 
active dans le plan stratégique, 
selon les organisateurs.

sKiKDa 

Appel à l’autonomisation de la femme pour une 
contribution efficace au développement durable

Le secrétaire général 
du ministère de 
l’Agriculture et du 

développement rural, Hamid 
Bensaâd a annoncé, dimanche 
passé, à Alger, le lancement dès 
ce mois de mars du programme 
de culture du tournesol au 
niveau national, avec pour 
objectif de réduire la facture 
d’importation de ce produit et 
d’atteindre l’autosuffisance en 
huile de table.
S’exprimant en marge de 
l’inauguration d’une journée 
d’étude et d’un séminaire 
national sur “La culture et 
le processus de valorisation 
du tournesol en Algérie” 
organisé au Centre national de 
contrôle et de certification des 
semences et plants (CNCC), 
M. Bensaâd a précisé que 
“la culture du tournesol sera 
lancée dès ce mois de mars 
dans le cadre de l’appui de 

la plantation des plantes 
oléagineuses”, indiquant que 
l’opération s’étendra jusqu’en 
avril prochain à travers tout le 
pays.
Dans ce cadre, le responsable 
a expliqué que cette opération 
intervenait dans le cadre de la 
réalisation du programme de 
culture du tournesol élaboré 
par le ministère, pour réduire 
la facture d’importation 
de ce produit et réaliser 
l’autosuffisance en huile de 
table.
“Toutes les conditions ont 
été réunies”, a-t-il fait dit, 
précisant que “les wilayas, les 
opérateurs et les intervenants 
ont été définis et que les 
techniciens ont été mobilisés 
pour la réussite de cette 
opération qui sera lancée dans 
les prochains jours”.
La culture du tournesol “a un 
avenir prometteur en Algérie, 

d’autant plus que la plante 
est bifère”, a-t-il expliqué, 
rappelant les expériences 
menées dans nombre de wilayas 
révélant un bon rendement de 
cette plante oléagineuse.
Le ministère “accompagnera 
sur le terrain les programmes 
et les projets axés sur la culture 
des plantes oléagineuses, et 
mettra à disposition tous les 
moyens et les conditions pour 
réussir cette culture”, a assuré 
M. Bensaâd.
Au sujet de la conférence 
organisée par le ministère 
de l’Agriculture et du 
Développement rural, sous 
le patronage du Conseil 
national interprofessionnel de 
la filière céréalière (CNIFC), 
le Secrétaire général (SG) du 
Conseil, Abdelaghani Benali 
a indiqué que cette rencontre 
“permettra de se familiariser 
avec les moyens de développer 

la culture du tournesol en 
Algérie”, soutenant que “les 
agriculteurs sont disposés 
à adhérer pleinement à la 
stratégie nationale visant la 
relance de cette filière à l’aide 
de technologies modernes 
en vue d’obtenir un meilleur 
rendement”.
A ce propos, il a expliqué que 
“les conditions climatiques 
appropriées pour la réussite 

de la culture de cette plante 
oléagineuse sont réunies en 
Algérie, en ce sens qu’il y a 
eu une expérience antérieure 
réussie dans ce segment 
d’activité”.
La rencontre a été rehaussée 
par la participation de plusieurs 
experts de l’intérieur du pays 
et de l’étranger ainsi que de 
représentants de plusieurs 
secteurs concernés.

aGriCULTUre 

Lancement de la culture du tournesol dès mars courant



Nucléaire 
La fissure découverte à Penly complique encore 

plus la situation d’EDF

Une ONG ukrainienne appelle Hollywood à « la transparence » 
sur les financements russes des films

La Géorgie ouvre la chasse aux « agents étrangers »

A la différence des 
microfissures 
détectées sur d’autres 

réacteurs, le défaut constaté 
à la centrale située en Seine-
Maritime est décrit comme 
particulièrement important. 
Le phénomène de corrosion 
sous contrainte, détecté en 
octobre 2021, n’en finit pas 
de peser sur le parc nucléaire 
français. Une nouvelle 
fissure, de grande ampleur, 
a été détectée sur le circuit 
d’injection de sécurité du 
réacteur numéro un de la 
centrale de Penly (Seine-
Maritime), d’une puissance de 
1 300 mégawatts (MW), mais 
actuellement à l’arrêt. Alors 
qu’EDF estimait, fin 2022, être 

« sorti de la situation de crise 
concernant la corrosion sous 
contrainte » et être entré « dans 
une phase d’industrialisation 
et de standardisation » des 
réparations, l’Autorité de 
sûreté nucléaire (ASN) a 
demandé à l’électricien, mardi 

7 mars, de « réviser sa stratégie 
».
Révélée par le site spécialisé 
Contexte, mardi, cette fissure 
avait été signalée dans une 
note publiée par EDF le 24 
février, mais était jusque-
là passée inaperçue. A la 

différence des microfissures 
détectées sur d’autres réacteurs 
(tels que ceux de Chooz, dans 
les Ardennes, et de Civaux, 
dans la Vienne, 1 450 MW, 
les plus puissants et les plus 
récents), le défaut constaté 
à Penly est décrit comme 
particulièrement important 
: l’ASN décrit une fissure 
s’étendant sur 155 millimètres 
(mm), « soit environ le quart 
de la circonférence de la 
tuyauterie ». Le « gendarme 
» du nucléaire ajoute que sa 
profondeur maximale est de 
23 mm, pour une épaisseur de 
tuyauterie de 27 mm.
Si le réacteur de Penly 1 
faisait avait déjà été identifié 
comme faisant partie des plus 

sensibles au phénomène de 
corrosion sous contrainte, cette 
portion de circuit en particulier 
était considérée comme « non 
sensible » par EDF, en raison 
de sa géométrie. L’exploitant, 
comme l’ASN, estime que la 
présence de corrosion pourrait 
s’expliquer par la double 
réparation dont la tuyauterie a 
fait l’objet lors la construction 
du réacteur.
« Augmentation de probabilité 
de rupture »
Selon l’ASN, la présence de 
cette fissure conduit à ce que 
« la résistance de la tuyauterie 
ne soit plus démontrée » et « 
affecte la fonction de sûreté 
liée au refroidissement du 
réacteur ». Le circuit

A la veille de la 
cérémonie des 
Oscars, l’organisation 

Ukrainian World Congress 
déplore la participation 
d’oligarques russes au budget 
de l’un des films favoris de 
l’année, « Top Gun : Maverick 
», jugeant qu’Hollywood est 
« une cible importante de la 
désinformation russe ». 
La guerre en Ukraine s’était 
invitée à la cérémonie des 
Oscars, en mars 2022, sous 
la forme d’une minute de 
silence et d’un communiqué 
de soutien. On ne sait si 
des interventions de cette 

nature auront lieu lors de 
la 95e cérémonie, qui se 
tiendra à Los Angeles le 
12 mars. Mais la question 
du financement des films à 
Hollywood avec de l’argent 
russe retient déjà l’attention, 
d’autant qu’elle touche l’une 
des productions américaines 
les plus populaires. Avec 
six nominations, Top Gun : 
Maverick, qui offre à l’acteur 
Tom Cruise une suite à 
l’immense succès des années 
1980, figure parmi les favoris 
des Oscars.
Dans un courrier adressé 
le 6 mars à l’Académie, 

Paul Grod, le président de 
l’Ukrainian World Congress 
(UWC) – ONG rassemblant 
les organisations de la 
diaspora ukrainienne – appelle 
au rejet des films « avec tout 
investissement direct ou 
indirect de la part d’oligarques 
russes ou d’autres facilitateurs 
de la guerre génocidaire russe 
en Ukraine ». Pour cette 
même raison, l’organisation 
appelle à la disqualification 
– totalement improbable, 
à quelques jours de la 
cérémonie – du film Top Gun 
: Maverick. « Contrairement 
au film d’origine », note Paul 

Grod, ce dernier ne fait « 
aucune référence directe ou 
indirecte à la Russie. Cela 
peut difficilement être une 
coïncidence ».
« Influencer les cœurs et les 
esprits »
En soi, l’absence de mention 
de la Russie n’est guère un 
argument convaincant. Le 
scénario se retient de désigner 
nommément la puissance 
ennemie qu’affrontent les 
pilotes américains. Mais la 
question de l’argent russe 
s’inscrit dans un débat 
existant de longue date dans 
le milieu de la production 

américaine. Interrogé par 
Le Monde, le président de 
l’UWC appelle Hollywood 
« à la transparence sur les 
financements des projets », 
espérant que des « lanceurs 
d’alerte se manifesteront au 
sujet de l’argent russe ». « 
On a vu comment la Russie 
a influencé les élections 
dans les pays démocratiques, 
comme aux Etats-Unis en 
2016, dit-il. Hollywood est 
une cible importante de la 
désinformation russe. C’est 
une plate-forme préférentielle 
pour influencer les cœurs et 
les esprits dans le monde. »

Le Parlement géorgien 
a adopté mardi une 
loi répressive inspirée 

par la législation russe. Une 
manifestation contre cette loi a 
été brutalement dispersée par 
la police. 
 Arrestation d’une manifestante 
devant le Parlement géorgien 
à Tbilissi, dans la nuit du 
7 au 8 mars 2023. ZURAB 
TSERTSVADZE/AP 
A Tbilissi, mardi 7 mars, 
la police géorgienne a 
violemment dispersé une 
manifestation pacifique contre 
la loi dite « des agents étrangers 
», adoptée le jour même par 
un pouvoir s’inspirant de 
l’autoritarisme russe. Des 

milliers de manifestants 
opposés au projet de loi se 
sont rassemblés en fin d’après-
midi devant le bâtiment du 
Parlement, dans le centre de 
la capitale, certains arborant 
des drapeaux de l’Union 
européenne, des Etats-Unis et 
de l’Ukraine. Des enceintes 
apportées par les manifestants 
ont diffusé l’hymne géorgien 
et l’hymne ukrainien, 
signalant à la fois la solidarité 
des protestataires avec les 
Ukrainiens et leur opposition 
à un pouvoir considéré par 
beaucoup comme prorusse.
Lire aussi : Article réservé 
à nos abonnés Guerre en 
Ukraine : la neutralité ambiguë 

de la Géorgie 
« Non à la loi russe » a été le 
slogan le plus crié durant la 
manifestation. Dès le début 
de la soirée, les forces de 
l’ordre ont copieusement 
utilisé des canons à eau et des 
jets de gaz lacrymogène pour 
éloigner la foule des abords 
du Parleament. À 23 h 15, 
alors que les affrontements 
se poursuivaient, un incendie 
a été brièvement déclenché à 
proximité de l’édifice par un 
ou deux cocktails Molotov.
« Il s’agit d’un usage 
disproportionné de la force. 
La protestation pacifique est 
un droit. Les gens se tiennent 
clairement à distance de la 

police, qui les asperge de gaz 
au poivre. La répression des 
rassemblements pacifiques 
intervient juste au moment 
où une loi est adoptée pour 
réprimer le droit de se 

rassembler », a réagi sur Twitter 
Jaba Devdariani, ancien 
diplomate et cofondateur 
du site d’information Civil 
Georgia, financé par des fonds 
occidentaux.
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Six Palestiniens, dont un recherché, tués dans un raid 
israélien en Cisjordanie

réFormes Des reTraiTes: 

le bras de fer entre syndicats et gouvernement se durcit

sYrie:

attaque contre un secteur tenu par les forces 
iraniennes, quatre morts 

JÉNINE: Six Palestiniens, 
parmi lesquels l’auteur 
d’une attaque récente 

ayant coûté la vie à deux 
Israéliens, ont été tués 
mardi lors d’un nouveau 
raid militaire israélien en 
Cisjordanie occupée, dernier 
épisode d’une vague de 
violences qui semble ne pas 
vouloir refluer.
A l’issue de l’opération ayant 
mobilisé des blindés, des 

drones, ainsi qu’au moins un 
bulldozer et un hélicoptère 
d’attaque, un journaliste 
de l’AFP a pu filmer à 
l’intérieur du bâtiment où 
s’était retranché Abdel 
Fatah Husseïn Khrouchah, 
membre de la branche armée 
du mouvement islamiste 
palestinien Hamas, dans le 
camp de réfugiés de Jénine.
Selon les éléments 
concordants communiqués 

par les forces israéliennes et 
les témoignages recueillis 
sur place, les soldats ont 
encerclé le bâtiment et de 
violents affrontements les ont 
opposés à des hommes armés 
à l’intérieur, mais aussi à des 
combattants palestiniens dans 
les rues de cette zone urbaine 
du nord de la Cisjordanie.
Des témoins ont parlé de tirs 
de roquettes sur le bâtiment. 
L’armée a confirmé que “des 

lance-missiles portatifs” 
avaient été utilisés contre 
l’immeuble d’habitation. A 
l’intérieur, des pans de murs 
écroulés témoignent de la 
violence des combats.
Le ministère de la Santé 
palestinien a annoncé la mort 
de six Palestiniens “tués par 
l’occupation [israélienne] à 
Jénine” : outre Khrouchah, 
49 ans, cinq hommes âgés 
de 22 à 29 ans. Et 26 autres 

personnes ont été blessées, 
dont trois grièvement. Les 
forces israéliennes ont fait 
part de deux blessés légers 
dans leurs rangs.
Selon les autorités 
israéliennes, Khrouchah était 
l’auteur de l’attaque ayant 
coûté la vie le 26 février 
à deux frères habitant une 
colonie juive du nord de la 
Cisjordanie, territoire occupé 
par Israël depuis 1967.

En cette sixième journée 
de mobilisation contre 
la réforme des retraites, 

le conflit entre les organisations 
syndicales et l’exécutif entre 
dans sa phase dure. De part et 
d’autre, chacun campe sur sa 
position.
Le gouvernement affirme 
haut et fort qu’il ne cédera 
rien sur cette réforme, tout 
en étant prêt à y apporter 
certains aménagements. Les 
organisations syndicales, pour 
une fois soudées dans un bloc 
uni, réclament le retrait de 
la réforme, dont le principal 
défaut est de faire reculer l’âge 
du départ à la retraite de 62 à 

64 ans.
Les cinq journées de 
mobilisation organisées 
précédemment par les syndicats 
n’ayant pas réussi à faire plier 
le gouvernement, il fallait donc 
passer à la vitesse supérieure. 
«Mettre la France à l’arrêt», 
c’est le mot d’ordre lancé par le 
front syndical, qui parie sur une 
mobilisation massive, voire 
«un tsunami social», selon 
les termes de la codéléguée 
générale de l’Union syndicale 
Solidaires, Murielle Guilbert.
Les raisons de cette escalade 
du conflit social sont 
multiples pour les syndicats: 
le gouvernement ment sur la 

supposée faillite prochaine 
du système des retraites par 
répartition, il ment sur les pistes 
envisagées pour éviter cette 
«faillite» et il ment également 
au sujet des négociations qui 
ont précédé la présentation du 
projet de réforme au Parlement.
Toujours selon les milieux 
syndicalistes, le but ultime de 
cette réforme est de bafouer 
l’un des piliers fondamentaux 
du pacte social que sont les 
retraites, et de faire reculer 
le droit des travailleurs pour 
pérenniser les revenus des 
entreprises.
Il est évident que les syndicats, 
presque absents de la scène 

pendant le premier mandat 
d’Emmanuel Macron, se sentent 
revigorés. Le mouvement 
des Gilets jaunes, catalyseur 
de toutes les oppositions au 
pouvoir en place pendant le 
premier mandat du président 
étant anéanti, les syndicats 
reprennent la main sur la rue.
Tous les ingrédients sont là pour 
favoriser un tel retour: inflation, 
incertitude énergétique et 
climatique et cerise sur le 
gâteau, absence d’opposition 
parlementaire et politique 
crédible. Il n’en fallait pas plus 
pour faire revenir les syndicats 
au premier plan et leur faire 
retrouver leur rôle naturel de 

défenseurs des travailleuses et 
travailleurs face au pouvoir.
Ainsi, la France s’est réveillée 
le 7 mars dans un climat de 
colère sourde, traversant 
tous les secteurs d’activités 
et toutes les classes d’âges. 
Mais elle s’est aussi réveillée 
dans une impasse, celle d’un 
bras de fer dont nul ne peut 
imaginer l’issue. C’est un 
face-à-face entre des syndicats 
intransigeants et déterminés 
et un gouvernement tout aussi 
campé sur ses positions et qui 
ne veut rien lâcher sur une 
réforme sur laquelle il lui est 
impossible de reculer.

BEYROUTH: Quatre 
personnes ont été 
tuées mercredi dans 

une attaque au drone dans 
l’est de la Syrie, dans un 
secteur tenu par des forces 
iraniennes et un groupe allié, 
a rapporté l’Observatoire 
syrien des droits de l’homme 
(OSDH).
L’Observatoire, qui est 
basé au Royaume-Uni et 
dispose d’un vaste réseau de 
sources en Syrie, n’a pas été 
en mesure de préciser dans 
l’immédiat qui était derrière 
cette attaque.
“Quatre personnes ont été 
tuées et huit blessées dans 
une frappe au drone menée 
près d’une usine d’armes 
appartenant à des groupes 
pro-iraniens et près d’un 
camion chargé d’armes”, 

à Deir Ezzor, a déclaré à 
l’AFP Rami Abdel Rahmane, 
directeur de l’OSDH.
Pour sa part, l’agence 
officielle syrienne Sana 
a rapporté que “plusieurs 
citoyens ont été tués ou 
blessés dans l’explosion 
d’une mine” antipersonnel.
L’OSDH a indiqué peu 
après que la frappe avait 
visé un secteur de la 
ville, théoriquement sous 
contrôle gouvernemental 
syrien, qui abrite des 
résidences de chefs des 
Gardiens de la Révolution, 
l’armée idéologique de la 
République islamique d’Iran, 
et de membres du Hezbollah 
libanais qui combattent aux 
côtés du régime syrien.
La région de Deir Ezzor, où 
sont fortement implantés 

les groupes iraniens ou 
alliés de Téhéran, est un 
important point de passage 
pour les combattants, les 
marchandises et les armes 
venant de l’Irak voisin.
En janvier, onze personnes 
avaient été tuées dans cette 
région lors d’une série de 
frappes aériennes contre 
des milices pro-iraniennes, 
dont deux ont visé un convoi 
transportant des armes, selon 
l’OSDH.
Par le passé, Israël et la 
coalition internationale 
antijihadistes ont visé les 
milices pro-iraniennes dans 
cette région.
Israël revendique rarement 
les raids qu’il mène en Syrie, 
notamment ceux visant 
les milices pro-iraniennes, 
mais dit vouloir empêcher 

à sa frontière l’implantation 
militaire de l’Iran, sa bête 
noire.
Ces dernières années, Israël 
a mené des centaines de 
frappes aériennes en Syrie. 
La dernière en date, imputée 

à l’Etat hébreu par la Syrie 
datait de mardi, quand 
un raid a été mené contre 
l’aéroport d’Alep, dans le 
nord du pays. L’OSDH avait 
fait état alors de trois morts, 
dont un officier syrien.
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Dans son ambitieux projet 
de reconstruire une 
sélection nationale plus 

solide que celle qui a procuré de 
la joie aux Algériens entre 2019 
et 2021, Djamel Belmadi veut 
battre le rappel des binationaux.
Aouar, Chaibi et Ait Nouri 
acquis, la liste n’est pas encore 
fermée puisqu’on prévoit 
l’arrivée d’autres binationaux. 
Parmi ceux-là, Amine Gouiri. 
Présenté comme un futur crack, 
l’attaquant formé à l’Olympique 
lyonnais hésite encore à rejoindre 
les Verts. Pour justifier ce retard, 
il affirme qu’il se concentre sur 
l’Euro des espoirs prévu cet été 
(Roumanie et Géorgie), répètera 
Gouiri à qui veut l’entendre. 
Son attitude suscite des réactions 
mitigées chez les Algériens 
qui le soupçonnent de vouloir 
gagner du temps en espérant 
une convocation chez les A 
français. Pour les observateurs 
les plus avertis, Gouiri se fait des 
illusions. Explication.

Devant, il n’a aucune chance
Vraisemblablement, son rêve de 
jouer avec les A français paraît 
aujourd’hui utopique. Avec la 
kyrielle d’attaquants français 
qui évoluent de surcroît dans 
de grands clubs européens, tels 

que Kulu Muani (Frankfurt), 
Ousmane Dembélé (Barcelone), 
Mbappé (PSG), Coman 
(Bayern)… Amine Gouiri aura 
du mal à se frayer une place chez 
les Bleus si l’on ajoute aussi la 
présence de Didier Deschamps 
sur le banc. Un sélectionneur qui 
ne prend pratiquement pas des 
joueurs d’origine maghrébine. 
Même Karim Benzema, considéré 
comme le meilleur attaquant au 
monde en dépit de sa présence au 

Qatar, a été libéré avant le début 
du tournoi pour aller se soigner à 
Madrid, alors que selon les médias 
français et espagnols, Benzema 
pouvait reprendre aux quarts de 
finale. Cet épisode doit interpeller 
tous les binationaux susceptibles 
de jouer avec l’Algérie, à leur 
tête Amine Gouiri qui repousse 
à chaque fois sa décision de 
changer de nationalité sportive.

Perte de temps
Dans les coulisses, on prétend 

que la FAF est en contact avec 
l’attaquant rennais et que sa 
venue en EN n’est qu’une 
question de temps. Il y a quelques 
semaines, le président de la FAF 
avait laissé entendre qu’Amine 
Gouiri allait jouer avec l’Algérie. 
Mais le joueur n’a pas apprécié 
le timing de la diffusion de cette 
information. Toujours est-il que 
c’est une perte de temps pour 
rien. Pour refaçonner la sélection 
nationale qui a montré des signes 

de déclin flagrants en 2022, 
Djamel Belmadi envisage de 
mettre à exécution ce projet dès 
maintenant. Certainement au vu 
de ses potentialités, Amine Gouiri 
ferait partie du projet. Néanmoins, 
au lieu d’attendre le déroulement 
de l’Euro des espoirs, il devrait 
normalement  rejoindre les Verts 
dès le stage de ce mois de mars.

Aouar entraînera d’autres 
joueurs

Ils sont nombreux à s’interroger 
sur les hésitations d’Amine 
Gouiri à répondre favorablement 
à la sollicitation de la FAF. 
Certains sont même étonnés. « 
Quand on a Mahrez ou Bennacer 
qui évoluent dans de grands clubs 
européens qui sont là depuis 
longtemps, on a de quoi se poser 
des questions sur les intentions 
de Gouiri », s’interrogent les fans 
algériens. Toutefois, on annonce 
la venue de Houssam Aouar, 
un joueur que plusieurs gros 
cadors européens cherchent à 
s’offrir les services. La venue du 
maître à jouer de l’OL aura des 
retombées positives. En effet, les 
binationaux qui seront sollicités à 
l’avenir par la FAF, n’hésiteront 
pas à donner leur OK. Gageons 
que pour Amine Gouiri, ce sera 
pareil !

Parmi les éléments pressentis 
dans la liste des convoqués 
du mois de mars, celui 

du gardien de but du FC Metz, 
Alexandre Oukidja.
L’entraîneur national s’apprête à 
lancer une nouvelle promo dès le 
20 mars prochain au CTN, avec 
beaucoup de nouvelles têtes, mais 
pour l’instant, rien n’indique que 
les gardiens de but sont concernés 
par le renouveau. On le sait, 
l’Algérie souffre d’une pénurie 
de gardiens de but, cela a poussé 
le staff technique à compter 
sur les mêmes têtes depuis des 
années, d’ailleurs, Mbolhi fait 
encore partie des plans, certes il 
s’est fait quelque peu oublier en 
allant jouer en D2 saoudienne, 
mais en sélection, il maintient 
le cap, et sa place n’a pas bougé 
d’un iota. Le Raïs sera donc 
là au coup d’envoi du stage, il 
devrait être accompagné par un 
duo, en attendant de connaître le 
choix du coach, Oukidja a fait 
de son mieux pour continuer son 
aventure avec la sélection. Alors 
qu’il a eu du mal à s’imposer, 
et détrôner Mbolhi, Oukidja 
maintient le cap et continue à 
impressionner au niveau de son 
équipe, il brille de mille feux à 
Metz, où il vient d’enchaîner 5 
matches, pas des moindres, sans 

encaisser le moindre but, une 
belle période qui a commencé 
au début du mois de février, 
d’ailleurs il a pu préserver sa cage 
inviolée durant tout ce mois, avant 
d’entamer ce mois de mars il y a 4 
jours contre Annecy, une solidité 
qui se reflète sur la santé de son 
équipe de Metz, actuelle 4e du 
championnat de Ligue 2 et qui est 
en train d’avancer sereinement 
vers la zone souhaitée, à 2 unités 
seulement derrière le 2e à savoir 
Bordeaux.
Oukidja semble vouloir continuer 
à briller et ne lésinera pas sur 
l’effort pour accaparer au moins 
la place de numéro 2, car, comme 
on le sait, Mbolhi ne veut pas 
lâcher, il s’en sort assez bien avec 
son club, malgré le dernier but 
encaissé contre El Hazem qui a lui 
a coûté quelques critiques acerbes. 
La concurrence ne s’arrête pas 
entre les deux éléments cités, 
puisque Mandrea enchaîne lui 
aussi les matches, il est compétitif 
et se porte bien à l’image de son 
club, la seule incertitude pour ce 
prochain stage concerne Zeghba 
qui pourrait ne pas faire partie de 
l’équipe, il n’a pas donné entière 
satisfaction et risque de quitter le 
groupe de Belmadi, reste à savoir 
si le dernier CHAN va avoir son 
impacte sur la liste des gardiens 

chez les A, Guendouz a réalisé un 
bon CHAN et pourrait bénéficier 
d’une promotion, il joue dans 
le championnat local et donne à 

Belmadi l’occasion d’améliorer 
le ratio des locaux dans son 
groupe, les prochains jours seront 
décisifs, le coach a encore du 

temps pour arrêter la liste des 
locaux, les performances du 
portier chababiste en C1 africaine 
devraient peser dans la balance.

Gouiri : 
Pas d’autre alternative que l’Algérie

en :
Oukidja plus que jamais prêt à détrôner Mbolhi
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Manchester United prépare un coup à 130 M€

Manchester United vole au secours de Bruno Fernandes

Après avoir recruté 
Casemiro l’été dernier, 
Manchester United veut 

chiper un autre milieu du Real 
Madrid. Pour y parvenir, ils sont 
d’ailleurs prêts à faire sauter la 
banque.
L’été dernier, Manchester United 
a confié les clés de l’équipe 
première à Erik ten Hag. En 
réussite à l’Ajax Amsterdam, 
le Néerlandais est arrivé pour 
remettre de l’ordre au sein d’un 
club en crise. Pour y parvenir, il 
avait demandé aux dirigeants un 
investissement très important sur 
le marché des transferts. Et ses 
désirs ont été des ordres. Tyrell 
Malacia, Lisandro Martinez, 
Christian Eriksen, Antony ou 
encore Casemiro sont arrivés. 
Concernant le milieu brésilien, 

cela a été un peu une surprise.
Tout d’abord parce que Ten Hag 
avait fait de Frenkie de Jong 
sa priorité avant de se rabattre 
sur Adrien Rabiot. Mais les 
deux dossiers ont été difficiles 
et n’ont pas abouti. Ensuite, on 
imaginait mal Casemiro quitter 
les Merengues, puisqu’il était le 

patron de l’entrejeu avec Luka 
Modric et Toni Kroos. Plus 
jeune que ses deux compères, 
on pensait qu’il resterait et que 
le Croate ou l’Allemand partirait 
avant lui. Mais après plusieurs 
années de bons et loyaux services, 
l’international auriverde, qui a vu 
Aurélien Tchouameni arriver à 

Madrid, voulait voir autre chose.
MU veut faire des folies 

pour Camavinga
Quelques mois plus tard, il semble 
heureux de ce choix. MU aussi. 
Les Red Devils voient en lui le 
leader et le patron de l’entrejeu. 
Ce qui visiblement leur donne des 
idées. Defensa Central révèle que 
les pensionnaires d’Old Trafford 
visent un autre joueur du Real 
Madrid cet été. Il s’agit d’Eduardo 
Camavinga. Le jeune joueur de 
19 ans plaît depuis très longtemps 
aux Anglais qui ne l’ont jamais 
oublié. Le média ibérique 
explique que les Mancuniens sont 
même prêts à faire des folies pour 
lui puisqu’ils seraient disposés à 
mettre 130 millions d’euros pour 
l’enrôler.
Les Britanniques, dont le 

club pourrait être racheté 
prochainement, comptent aussi 
sur le fait que Madrid souhaite 
recruter Jude Bellingham pour 
tenter le coup Camavinga. Mais 
Manchester United va devoir se 
montrer bien plus convaincant 
car la porte est fermée à double 
tour dans la capitale espagnole. 
DC assure que le Real Madrid 
ne compte écouter aucune offre. 
Ce, même si une proposition 
supérieure arrivait sur le bureau 
des dirigeants. Le Français 
est «intouchable» selon les 
têtes pensantes madrilènes. Sa 
belle montée en puissance, sa 
polyvalence, son état d’esprit, son 
talent et son potentiel sont très 
appréciés. Man U peut, a priori, 
déjà chercher une autre piste.

Bruno Fernandes a pris 
cher après la déroute 
de Manchester United à 

Liverpool. Son attitude n’a pas 
du tout été appréciée, mais son 
entraîneur Erik ten Hag et son 
coéquipier Marcus Rashford 
sont montés au créneau pour le 
défendre.
Les critiques ont été dures à 
l’encontre de Bruno Fernandes 
suite à la déroute de Manchester 
United face à Liverpool en 
Premier League dimanche 
dernier (défaite 7-0 à Anfield). 
L’attitude du capitaine 
mancunien durant la rencontre 

a notamment heurté les fans des 
Red Devils. A tel point que le 
port du brassard à l’avenir a été 
discuté. Mais pas pour le coach 
Erik ten Hag, qui a confirmé 
que le milieu portugais restait le 
capitaine de l’équipe.
« Oui, définitivement, il 
effectue une saison brillante. Il 
est l’une des raisons de notre 
classement. Personne n’est 
parfait, tout le monde doit 
apprendre, lui comme moi. Je 
suis vraiment heureux d’avoir 
Bruno Fernandes dans mon 
équipe et qu’il soit le capitaine, 
quand Harry Maguire n’est pas 

sur le terrain », a-t-il lancé en 
conférence de presse. Rappelons 
en effet que le capitaine en temps 
normal est Harry Maguire, mais 
que sa mise à l’écart a poussé 
Ten Hag à choisir le milieu 
portugais, dont l’impact sportif 
était toujours jugé intéressant.

Rashford encense Bruno 
Fernandes

L’humiliation de Liverpool 
est désormais passée par là et 
cela remet beaucoup de choses 
en doute dans l’esprit des 
Mancuniens. S’ils n’ont pas 
été solidaires dans la défaite, 
et Bruno Fernandes le premier, 

ils l’ont été en conférence de 
presse. Présent aux côtés de son 
entraîneur, Marcus Rashford a 
lui aussi défendu son partenaire. 
« J’adore jouer avec Bruno, 
comme vous pouvez l’imaginer. 
Pour un attaquant, c’est un 
joueur parfait avec lequel 
évoluer », a-t-il commencé à 
dire.
« Je pense qu’il a toujours été 
un bon leader pour nous, même 
quand il n’était pas capitaine. 
Il a aidé les autres joueurs à 
être également de meilleurs 
leaders. Car on ne peut pas 
être organisé avec le capitaine 

comme unique leader. Je n’ai 
rien à dire de négatif sur Bruno. 
Comme le dit l’entraîneur, 
personne n’est pas parfait. (…) 
Je suis à 100% derrière Bruno. 
Et en tant qu’équipe, on se 
doit de le soutenir, car c’est 
un joueur fantastique. » Fin du 
concert de louanges. Opposés 
au Betis Séville en Ligue 
Europa jeudi, les Red Devils 
auront l’occasion d’oublier le 
traumatisme d’Anfield avec un 
match à enjeu. Une nouvelle 
déconvenue les plongerait par 
contre définitivement dans le 
doute.

Jeudi 09 Mars 2023



Jeudi 09 Mars 2023

Publicité 11SEYBOUSE Times

Jeudi 09 Mars 2023

14 Monde SEYBOUSE Times

eUroPe :
Après le Brexit, le «Bregret» grandit au Royaume-Uni

Presque sept ans après les resque sept ans après les 
résultats du référendum sur résultats du référendum sur 
le Brexit et trois ans après le Brexit et trois ans après 

la sortie effective du Royaume-la sortie effective du Royaume-
Uni de l'Union européenne (UE), Uni de l'Union européenne (UE), 
la population se laisse peu à peu la population se laisse peu à peu 
gagner par le «Bregret».gagner par le «Bregret».
Ce néologisme, formé des mots Ce néologisme, formé des mots 
«Brexit» et «regret» et apparu «Brexit» et «regret» et apparu 
quelques jours seulement après quelques jours seulement après 
le vote historique du 23 juin le vote historique du 23 juin 
2016, traduit la désillusion et 2016, traduit la désillusion et 
l'abattement ressentis par de l'abattement ressentis par de 
nombreux Britanniques. D'après nombreux Britanniques. D'après 
un sondage publié en janvier par un sondage publié en janvier par 
le quotidien The Independent, le quotidien The Independent, 
près de deux tiers d'entre eux près de deux tiers d'entre eux 
souhaiteraient même un nouveau souhaiteraient même un nouveau 
scrutin pour revenir sur le Brexit.scrutin pour revenir sur le Brexit.
Un marasme économique qui Un marasme économique qui 

n'en finit pasn'en finit pas
Depuis qu'elle a tourné le dos à Depuis qu'elle a tourné le dos à 
l'Union européenne, l'économie l'Union européenne, l'économie 
du pays poursuit sa dégringolade. du pays poursuit sa dégringolade. 
Après une année 2022 marquée Après une année 2022 marquée 
par une inflation record atteignant par une inflation record atteignant 
jusqu'à 11% au mois d'octobre, jusqu'à 11% au mois d'octobre, 
le Royaume-Uni continue de le Royaume-Uni continue de 
s'enliser dans une redoutable s'enliser dans une redoutable 
crise du coût de la vie, qui voit crise du coût de la vie, qui voit 
la croissance ralentir et le PIB la croissance ralentir et le PIB 
chuter dangereusement.chuter dangereusement.
Pour Richard Davis, professeur Pour Richard Davis, professeur 
de civilisation britannique à de civilisation britannique à 
l'Université Bordeaux Montaigne, l'Université Bordeaux Montaigne, 
d'autres facteurs que le Brexit ont d'autres facteurs que le Brexit ont 
mené à cette situation: «La crise mené à cette situation: «La crise 
sanitaire et la guerre en Ukraine sanitaire et la guerre en Ukraine 
sont passées par là. Elles ont sont passées par là. Elles ont 
fragilisé l'économie de nombreux fragilisé l'économie de nombreux 
autres pays, actuellement autres pays, actuellement 
confrontés à une importante confrontés à une importante 
inflation.»inflation.»
Une chose est sûre en revanche: Une chose est sûre en revanche: 
sans le Brexit, le Royaume-Uni sans le Brexit, le Royaume-Uni 
aurait été davantage armé pour aurait été davantage armé pour 
faire face aux récentes crises, faire face aux récentes crises, 
sanitaire comme énergétique. «Le sanitaire comme énergétique. «Le 
Brexit n'avait pas de fondement Brexit n'avait pas de fondement 
économique, ce n'était ni plus économique, ce n'était ni plus 
ni moins qu'une manœuvre ni moins qu'une manœuvre 
opportuniste ayant pour but opportuniste ayant pour but 
d'assurer la réélection du Parti d'assurer la réélection du Parti 
conservateur, ajoute l'enseignant. conservateur, ajoute l'enseignant. 
Il était évident qu'en se privant Il était évident qu'en se privant 
des avantages commerciaux des avantages commerciaux 
réservés aux pays membres de réservés aux pays membres de 
l'Union européenne, l'économie l'Union européenne, l'économie 
allait perdre en stabilité.»allait perdre en stabilité.»
Depuis l'entrée en vigueur en Depuis l'entrée en vigueur en 
janvier 2021 du Trade and janvier 2021 du Trade and 
Cooperation Agreement, qui Cooperation Agreement, qui 
exclut le Royaume-Uni du marché exclut le Royaume-Uni du marché 
européen commun, le pays a européen commun, le pays a 
subi une diminution de 21% de subi une diminution de 21% de 
ses importations et de 31% de ses importations et de 31% de 
ses exportations à l'étranger. ses exportations à l'étranger. 
Une situation qui aurait pu être Une situation qui aurait pu être 
anticipée, mais dans laquelle anticipée, mais dans laquelle 
les politiques n'ont pourtant pas les politiques n'ont pourtant pas 
hésité à précipiter le pays.hésité à précipiter le pays.

Un référendum sur fond de Un référendum sur fond de 
guerre politique et de fake guerre politique et de fake 

newsnews
Car à l'origine, l'idée du Car à l'origine, l'idée du 
référendum sur le Brexit n'est référendum sur le Brexit n'est 
rien d'autre qu'un pari fou, rien d'autre qu'un pari fou, 
lancé par le Premier ministre lancé par le Premier ministre 
conservateur de l'époque, conservateur de l'époque, 

David Cameron. Ultralibéral et David Cameron. Ultralibéral et 
europhile convaincu, il est alors europhile convaincu, il est alors 
persuadé qu'en proposant un persuadé qu'en proposant un 
vote sur la place du Royaume-vote sur la place du Royaume-
Uni dans l'Union européenne, Uni dans l'Union européenne, 
le Remain (rester dans l'UE) le Remain (rester dans l'UE) 
l'emportera largement, ce qui l'emportera largement, ce qui 
suffira à calmer les ardeurs de suffira à calmer les ardeurs de 
la branche eurosceptique de son la branche eurosceptique de son 
parti. Son objectif? Ni plus ni parti. Son objectif? Ni plus ni 
moins qu'assurer sa victoire aux moins qu'assurer sa victoire aux 
élections suivantes.élections suivantes.
Pendant les mois qui précèdent Pendant les mois qui précèdent 
le vote, le pays devient le théâtre le vote, le pays devient le théâtre 
d'une campagne féroce entre pro d'une campagne féroce entre pro 
et anti-Brexit. Malheureusement et anti-Brexit. Malheureusement 
pour David Cameron, on assiste pour David Cameron, on assiste 
alors à une forte dominante alors à une forte dominante 
eurosceptique dans les médias eurosceptique dans les médias 
traditionnels, renforcée par la traditionnels, renforcée par la 
panique que suscite la crise panique que suscite la crise 
migratoire de 2015, elle-même migratoire de 2015, elle-même 
alimentée par de nombreuses fake alimentée par de nombreuses fake 
news de la part des Brexiters. news de la part des Brexiters. 
«On ne peut pas nier que le vote «On ne peut pas nier que le vote 
pour le Brexit a, avant tout, été pour le Brexit a, avant tout, été 
motivé par une peur panique de motivé par une peur panique de 
la migration», confirme Richard la migration», confirme Richard 
Davis.Davis.
Eric, 47 ans et propriétaire d'une Eric, 47 ans et propriétaire d'une 
société de développement de société de développement de 
logiciels à Liverpool, peut en logiciels à Liverpool, peut en 
témoigner: «La campagne pour témoigner: «La campagne pour 
le Brexit est venue légitimer les le Brexit est venue légitimer les 
discours racistes au sein de la discours racistes au sein de la 
population. En 2016, je l'ai vu avec population. En 2016, je l'ai vu avec 
certains membres de ma famille certains membres de ma famille 
et amis, dont j'ai découvert avec et amis, dont j'ai découvert avec 
effroi les opinions. Ils n'auraient effroi les opinions. Ils n'auraient 
jamais osé utiliser ces rhétoriques jamais osé utiliser ces rhétoriques 
anti-immigration avant, mais c'est anti-immigration avant, mais c'est 
comme si les débats sur le Brexit comme si les débats sur le Brexit 
étaient venus libérer leurs idées étaient venus libérer leurs idées 
racistes. Les discussions n'étaient racistes. Les discussions n'étaient 
plus vraiment fondées sur des plus vraiment fondées sur des 
considérations économiques mais considérations économiques mais 
plutôt identitaires. Elles pouvaient plutôt identitaires. Elles pouvaient 
virer au drame rapidement, ça a virer au drame rapidement, ça a 
été une période très difficile.»été une période très difficile.»
«C'est comme si tout ce temps, «C'est comme si tout ce temps, 
les gens pro-Brexit avaient cru au les gens pro-Brexit avaient cru au 
père Noël et que maintenant que père Noël et que maintenant que 
le pays est en crise, ils réalisaient le pays est en crise, ils réalisaient 
qu'on n'allait pas leur faire de qu'on n'allait pas leur faire de 
cadeaux.» Julie, 60 ans, ancienne cadeaux.» Julie, 60 ans, ancienne 
infirmière du National Health infirmière du National Health 
ServiceService
Le 23 juin 2016, les Britanniques Le 23 juin 2016, les Britanniques 
se rendent donc aux urnes. Les se rendent donc aux urnes. Les 
résultats tombent et c'est raté résultats tombent et c'est raté 
pour David Cameron: presque pour David Cameron: presque 
52% des voix vont dans le camp 52% des voix vont dans le camp 
du Leave (quitter l'UE). Le du Leave (quitter l'UE). Le 
Premier ministre déchu disparaît Premier ministre déchu disparaît 
alors rapidement des radars pour alors rapidement des radars pour 
laisser sa successeure, Theresa laisser sa successeure, Theresa 
May, se charger des basses May, se charger des basses 
besognes, avant d'être remplacée besognes, avant d'être remplacée 
en juillet 2019 par Boris Johnson. en juillet 2019 par Boris Johnson. 
Un véritable imbroglio politique Un véritable imbroglio politique 
qui divise la classe politique et qui divise la classe politique et 
la population depuis près de sept la population depuis près de sept 
ans.ans.
«Le Brexit a été une réponse «Le Brexit a été une réponse 
ultra-simpliste à une situation ultra-simpliste à une situation 
infiniment plus complexe, résume infiniment plus complexe, résume 
Richard Davis. Il y avait des Richard Davis. Il y avait des 
alternatives plus subtiles et moins alternatives plus subtiles et moins 
manichéennes à envisager, afin manichéennes à envisager, afin 

de repenser la relation entre le de repenser la relation entre le 
Royaume-Uni et l'UE, que d'opter Royaume-Uni et l'UE, que d'opter 
pour un divorce définitif. Ce qui pour un divorce définitif. Ce qui 
paraît incroyable, c'est qu'encore paraît incroyable, c'est qu'encore 
aujourd'hui, on ne soit jamais aujourd'hui, on ne soit jamais 
revenu sur cette décision!»revenu sur cette décision!»

Le malaise social s' intensifieLe malaise social s'intensifie
Julie, 60 ans, vit à Bristol. Jeune Julie, 60 ans, vit à Bristol. Jeune 
retraitée, elle a passé sa carrière retraitée, elle a passé sa carrière 
en tant qu'infirmière du National en tant qu'infirmière du National 
Health Service, le système Health Service, le système 
de santé britannique. Elle a de santé britannique. Elle a 
exercé son travail pendant des exercé son travail pendant des 
années avec passion, avant d'y années avec passion, avant d'y 
renoncer face aux conditions de renoncer face aux conditions de 
travail dégradées imposées aux travail dégradées imposées aux 
soignants. «Avec le Brexit, on a soignants. «Avec le Brexit, on a 
dû apprendre à travailler avec des dû apprendre à travailler avec des 
équipements moins performants, équipements moins performants, 
faire face à l'indisponibilité des faire face à l'indisponibilité des 
traitements de base, comme la traitements de base, comme la 
morphine ou les antibiotiques. morphine ou les antibiotiques. 
Pour moi, c'était un retour en Pour moi, c'était un retour en 
arrière indigne, j'ai décidé de arrière indigne, j'ai décidé de 
prendre ma retraite anticipée prendre ma retraite anticipée 
car j'y laissais mon moral et ma car j'y laissais mon moral et ma 
santé.»santé.»
Plus jeune, Julie a vécu à Berlin-Plus jeune, Julie a vécu à Berlin-
Est, avant la chute du mur. Pour Est, avant la chute du mur. Pour 
elle, le référendum de 2016 a elle, le référendum de 2016 a 
été un épisode traumatisant. «Je été un épisode traumatisant. «Je 
savais ce que c'était de vivre savais ce que c'était de vivre 
isolé, d'être coupé du reste de isolé, d'être coupé du reste de 
l'Europe et je ne voulais plus l'Europe et je ne voulais plus 
jamais revivre ça.»jamais revivre ça.»
Durant les mois qui ont précédé Durant les mois qui ont précédé 
le référendum, Julie découvre le référendum, Julie découvre 
qu'une partie importante de son qu'une partie importante de son 
entourage est en faveur du Leave. entourage est en faveur du Leave. 
«Ça a été des mois très sombres, «Ça a été des mois très sombres, 
le sujet était affreusement le sujet était affreusement 
conflictuel, j'ai fini par garder mes conflictuel, j'ai fini par garder mes 
opinions pour moi afin d'éviter opinions pour moi afin d'éviter 
les disputes. Aujourd'hui, ces les disputes. Aujourd'hui, ces 
mêmes amis regrettent leur vote. mêmes amis regrettent leur vote. 
Je sens une forme de culpabilité Je sens une forme de culpabilité 
chez eux, même s'ils ont du mal chez eux, même s'ils ont du mal 
à l'admettre. C'est incroyable. à l'admettre. C'est incroyable. 
C'est comme si tout ce temps, les C'est comme si tout ce temps, les 
gens pro-Brexit avaient cru au gens pro-Brexit avaient cru au 
père Noël et que maintenant que père Noël et que maintenant que 
le pays est en crise, ils réalisaient le pays est en crise, ils réalisaient 
qu'on n'allait pas leur faire de qu'on n'allait pas leur faire de 
cadeaux.»cadeaux.»
Au Royaume-Uni, la situation Au Royaume-Uni, la situation 
économique et sociale n'a rien économique et sociale n'a rien 
du happy end promis par les du happy end promis par les 
Brexiters. «Les grèves dans de Brexiters. «Les grèves dans de 
nombreux secteurs se multiplient, nombreux secteurs se multiplient, 

certains produits du quotidien certains produits du quotidien 
ne sont plus disponibles depuis ne sont plus disponibles depuis 
des mois, les services publics se des mois, les services publics se 
dégradent…On peut dire qu'on dégradent…On peut dire qu'on 
atteint un point de rupture, qui atteint un point de rupture, qui 
n'est pas sans rappeler la crise n'est pas sans rappeler la crise 
traversée par le Royaume-Uni traversée par le Royaume-Uni 
dans les années 1970», souligne dans les années 1970», souligne 
Richard Davis.Richard Davis.
«Le Brexit était une folie et ce «Le Brexit était une folie et ce 
sont les plus pauvres qui en paient sont les plus pauvres qui en paient 
les pots cassés. Si on est honnête les pots cassés. Si on est honnête 
avec soi-même, il est aujourd'hui avec soi-même, il est aujourd'hui 
impossible de dire que le Brexit impossible de dire que le Brexit 
était une bonne idée.» Eric, 47 était une bonne idée.» Eric, 47 
ans, propriétaire d'une société ans, propriétaire d'une société 
de développement de logiciels à de développement de logiciels à 
LiverpoolLiverpool
Fin 2022, les banques alimentaires Fin 2022, les banques alimentaires 
saturaient face à la demande de saturaient face à la demande de 
colis d'urgence. En six mois, colis d'urgence. En six mois, 
la demande a été telle que 1,3 la demande a été telle que 1,3 
million de colis ont dû être million de colis ont dû être 
délivrés pour faire face à la crise, délivrés pour faire face à la crise, 
un record. Autre effet délétère de un record. Autre effet délétère de 
la sortie de l'UE: quelque 330.000 la sortie de l'UE: quelque 330.000 
travailleurs manqueraient pour travailleurs manqueraient pour 
faire tourner l'économie de faire tourner l'économie de 
service, le secteur agricole ou service, le secteur agricole ou 
celui du soin. Il s'agit là d'une celui du soin. Il s'agit là d'une 
conséquence directe de la loi conséquence directe de la loi 
visant à restreindre l'immigration, visant à restreindre l'immigration, 
en particulier venue d'Europe de en particulier venue d'Europe de 
l'Est, contenue dans les modalités l'Est, contenue dans les modalités 
du Brexit.du Brexit.
Après Bor is Johnson, le délugeAprès Boris Johnson, le déluge
Richard Davis poursuit Richard Davis poursuit 
son analyse: «On assiste à son analyse: «On assiste à 
un désamour profond des un désamour profond des 
Britanniques pour les politiques. Britanniques pour les politiques. 
Les frasques de Boris Johnson et Les frasques de Boris Johnson et 
l'incapacité du gouvernement à l'incapacité du gouvernement à 
gérer le Brexit et à faire face à la gérer le Brexit et à faire face à la 
crise semblent être venues à bout crise semblent être venues à bout 
de la confiance des citoyens dans de la confiance des citoyens dans 
le système politique. S'ajoute le système politique. S'ajoute 
à cela l'arrivée sur le trône de à cela l'arrivée sur le trône de 
Charles III, bien moins populaire Charles III, bien moins populaire 
que sa mère… La population est que sa mère… La population est 
plus défiante que jamais à l'égard plus défiante que jamais à l'égard 
des institutions, ce qui rend le des institutions, ce qui rend le 
dialogue impossible.»dialogue impossible.»
Gestion controversée de la crise Gestion controversée de la crise 
sanitaire, effets d'annonces répétés sanitaire, effets d'annonces répétés 
à propos du Brexit, déclarations à propos du Brexit, déclarations 
purement démagogiques ou purement démagogiques ou 
encore scandale du Partygate, encore scandale du Partygate, 
qui a révélé que des fêtes se sont qui a révélé que des fêtes se sont 
tenues au 10 Downing Street tenues au 10 Downing Street 

en plein confinement: l'ardoise en plein confinement: l'ardoise 
est salée pour le gouvernement est salée pour le gouvernement 
de Boris Johnson. Malgré ses de Boris Johnson. Malgré ses 
efforts, son second successeur, efforts, son second successeur, 
Rishi Sunak, peine à redresser la Rishi Sunak, peine à redresser la 
barre et se retrouve à son tour pris barre et se retrouve à son tour pris 
dans le bourbier du Brexit…dans le bourbier du Brexit…
Actuellement, Rishi Sunak entend Actuellement, Rishi Sunak entend 
«finir le travail», en tentant de «finir le travail», en tentant de 
trouver un accord commercial trouver un accord commercial 
entre l'Irlande du Nord et l'Union entre l'Irlande du Nord et l'Union 
européenne. D'après Richard européenne. D'après Richard 
Davis, ces tergiversations sont Davis, ces tergiversations sont 
une preuve supplémentaire du une preuve supplémentaire du 
flou qui entoure la sortie du flou qui entoure la sortie du 
Royaume-Uni de l'UE depuis Royaume-Uni de l'UE depuis 
toutes ces années: «En fait, on toutes ces années: «En fait, on 
ne sait toujours pas très bien en ne sait toujours pas très bien en 
quoi consiste le Brexit et ce que quoi consiste le Brexit et ce que 
les Britanniques sont censés y les Britanniques sont censés y 
avoir gagné. Cela va faire sept avoir gagné. Cela va faire sept 
ans que la population en entend ans que la population en entend 
parler, sans qu'il n'y ait jamais de parler, sans qu'il n'y ait jamais de 
résolution finale. Forcément, ça résolution finale. Forcément, ça 
finit par démoraliser.»finit par démoraliser.»
Pour Eric, le «Bregret» a bel et Pour Eric, le «Bregret» a bel et 
bien gagné les troupes. «Toutes bien gagné les troupes. «Toutes 
les personnes de mon entourage les personnes de mon entourage 
qui ont voté pour le Brexit qui ont voté pour le Brexit 
semblent s'en mordre les doigts semblent s'en mordre les doigts 
aujourd'hui, même si elles ont du aujourd'hui, même si elles ont du 
mal à l'avouer. Il n'y a bien que mal à l'avouer. Il n'y a bien que 
ceux qui sont encore animés par ceux qui sont encore animés par 
des opinions anti-immigration qui des opinions anti-immigration qui 
disent ne rien regretter, mais j'ai disent ne rien regretter, mais j'ai 
du mal à le croire. Pour beaucoup, du mal à le croire. Pour beaucoup, 
il est devenu difficile de remplir il est devenu difficile de remplir 
le réservoir de sa voiture ou le réservoir de sa voiture ou 
de faire le plein de courses. Le de faire le plein de courses. Le 
Brexit était une folie et ce sont Brexit était une folie et ce sont 
les plus pauvres qui en paient les plus pauvres qui en paient 
les pots cassés. Si on est honnête les pots cassés. Si on est honnête 
avec soi-même, il est aujourd'hui avec soi-même, il est aujourd'hui 
impossible de dire que le Brexit impossible de dire que le Brexit 
était une bonne idée.»était une bonne idée.»
À Bristol, Julie peine à contenir À Bristol, Julie peine à contenir 
sa colère: «On nous a menti de sa colère: «On nous a menti de 
manière éhontée. Boris Johnson manière éhontée. Boris Johnson 
et tous les autres n'étaient que et tous les autres n'étaient que 
des opportunistes. Et maintenant, des opportunistes. Et maintenant, 
c'est nous qui devons vivre c'est nous qui devons vivre 
avec des services publics à avec des services publics à 
bout de souffle, des pénuries de bout de souffle, des pénuries de 
travailleurs et une population plus travailleurs et une population plus 
divisée que jamais. Il ne nous divisée que jamais. Il ne nous 
reste qu'à garder l'espoir d'un reste qu'à garder l'espoir d'un 
avenir meilleur, même si j'ai du avenir meilleur, même si j'ai du 
mal à y croire.»mal à y croire.» SEYBOUSE TIMES Jeudi 09 Mars 2023ANEP 2323001174
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En Bref...Voici l’intelligence organoïde pour aller
 plus loin que ChatGPT

Ce robot surveille le maïs pour en améliorer 
la culture

« C’est flippant, pendant une seconde 
j’ai pensé que c’était authentique », 
s’exclame un internaute. « Cette 
voix en intelligence artificielle 
va être prise hors de son contexte 
et être utilisée contre elle [Taylor 
Swift] », prévient un autre. L’objet 
de leurs alarmes ? Une vidéo qui a 
été vue plus de 3,5 millions de fois 
sur TikTok, depuis sa publication 
par un compte anonyme il y a 
quatre jours.
Sur fond d’images de Taylor Swift, 
on y entend une voix similaire à 
celle de la chanteuse américaine 
lancer : « J’en ai rien à foutre que 
mes billets soient à plus de mille 
dollars. Je ne fais pas de concerts 
pour les pauvres. » Une allusion 
au fiasco de la vente de billets de 
concerts de l’artiste, mi-novembre 
dernier. Les fans avaient dû passer 
par la plateforme Ticketmaster, qui 
avait connu de nombreux bugs, 
empêchant nombre d’entre eux d’y 
accéder. Le prix des tickets s’était 
ensuite envolé sur des sites de 
revente. La vente avait finalement 
été annulée.
Taylor Swift était revenue sur la 
débâcle dans une story Instagram, 
exprimant de la considération pour 
ses fans, à l’inverse de ce que dit la 
vidéo TikTok.

FAKE OFF
Difficile d’imaginer Taylor Swift, 
qui soigne sa communication, 
lâcher de tels propos. On ne trouve 
aucune trace d’une telle déclaration 
récente de la chanteuse. Ces propos 
ont été créés par une intelligence 
artificielle, avance un autre 
internaute sur TikTok, qui affirme 
être le créateur de ce son. On trouve 
en effet sur son compte plusieurs 
vidéos où il fait tenir des propos 
à l’intelligence artificielle avec la 
voix de Taylor Swift. Pourquoi l’a-
t-il fait ? A l’heure où nous écrivons 
cet article, cet internaute n’avait 
pas donné suite à nos demandes, 
de même qu’Universal Music, la 
maison de disques de Taylor Swift.
Comme l’ont signalé plusieurs 
internautes dans les commentaires, 
la vidéo virale a le potentiel de 
tromper, étant donné la qualité 
sonore de la voix artificielle. 
L’internaute qui a accumulé des 
millions de vues avec cette vidéo 
entretient la confusion, écrivant en 
légende : « Vous l’avez entendue 
», sous-entendant qu’il s’agit 
bien de la chanteuse, puis indique 
qu’il s’agit d’une modification en 
utilisant le hashtag #edit en légende, 
parmi d’autres mots-dièses.

Qu’est-ce qui a encore 
une sacrée avance 
sur les intelligences 

artificielles ? Le cerveau 
humain. Et justement, des 
chercheurs comptent utiliser des 
cellules cérébrales humaines 
dans des bio-ordinateurs pour 
concevoir les IA de demain.
Depuis l’avènement de 
ChatGPT, on en parle tout le 
temps. L’intelligence artificielle 
est désormais partout. Elle sait 
coder, écrire des dissertations, 
dessiner, faire de la musique, 
des discours et même rédiger 
des livres. Mais l’IA a aussi 
montré ses limites. Alors pour 
aller plus loin et faire en sorte de 
mieux comprendre ce que l’on a 
dans la tête, les scientifiques de 
l’université Johns-Hopkins aux 
États-Unis lui ont ajouté un brin 
de véritable « jus de cervelle ».
Ils ont conçu ce qu’ils appellent 
une intelligence organoïde, 
ou IO. Cela peut faire peur, 
mais il y a véritablement des 
cellules cérébrales humaines 
dans cette IO. Les organoïdes 
en question seraient des 
grappes de tissus vivants 
qui proviennent de cellules 
souches. Elles seraient nourries 
par microvascularisation par 
des fluides. Leurs signaux 
électriques seraient ensuite 
captés par des micro-électrodes. 

Enfin, le résultat serait analysé 
par des algorithmes qui reposent 
sur des IA comme nous les 
connaissons. En mettant en 
parallèle plusieurs de ces bouts 
de « cervelle », les chercheurs 
imaginent que la puissance 
pourrait être à terme, similaire 
à celle du cerveau humain. Ce 
bio-ordinateur doté de structures 
cellulaires en 3D est décrit dans 
un article publié dans la revue 
Frontiers in Science. Le labo a 
même élaboré des prototypes 
rudimentaires d’IO. Ils ne sont 
même pas vascularisés et restent 
très fragiles.

Un bio-ordinateur pour 
consommer peu avec une 

puissance colossale
Pour communiquer directement 
avec cet organoïde, 
l›équipe a mis au point une 
interface cerveau/ordinateur 
inspirée des casques EEG 
(électroencéphalogramme). 
Développée l’an dernier, cette 
coque flexible qui enveloppe 
la matrice neuronale utilise 
une densité invraisemblable 
de minuscules électrodes 
pour capter les signaux de 
l›organoïde et voir à quoi il « 
pense ». Pour le moment, étant 
donné sa petite taille, ce pseudo-
cerveau reste bien loin des 
performances de ChatGPT. Il a 
seulement 50 000 cellules, ce 

qui est déjà un exploit. Mais il 
en faudrait plus de 10 millions, 
soit 125 000 milliards de 
synapses pour que l’IO puisse 
pulvériser les IA actuelles. 
Chacune de ces synapses serait 
capable de stocker jusqu’à 4,7 
bits d›informations. Mieux 
que le supercalculateur le plus 
puissant du monde avec ses 58 
milliards de transistors pouvant 
stocker 4 bits chacun.
Mais, comme l’explique 
la publication, cette IO 
aurait cependant un gros 
avantage, celui d’une faible 
consommation d’énergie. Elle 
pourrait se rapprocher de celle 
d›un cerveau humain qui, avec 
1,4 kilo, consomme uniquement 
20 watts pour une puissance 

de calcul d’environ 1 exaflops. 
Côté machine, ce record n’a été 
atteint par un supercalculateur 
que l’été dernier. Mais il a 
fallu une quantité phénoménale 
d’énergie pour y parvenir, sans 
même évoquer les dimensions 
colossales de l›ensemble. Alors, 
en combinant le meilleur de ces 
deux mondes, le laboratoire 
considère que l’apprentissage de 
l’IO serait énormément facilité 
par rapport à une machine 
conventionnelle, avec en plus 
cette consommation d’énergie 
retenue. Mais, pour le moment, 
les IA actuelles ont tout le temps 
de mener leur révolution. Celle 
de ces IO ne devrait pas débuter 
avant au moins dix ans selon les 
chercheurs.

Des chercheurs américains ont 
mis au point un système robotisé 
avec une intelligence artificielle 
pour aider la culture sélective 
du maïs. Équipé de caméras, 
il est capable de mesurer 
l’inclinaison des feuilles.
Pour créer une nouvelle variété 
de maïs plus productive, il 
ne suffit pas de mesurer les 
épis. Les scientifiques scrutent 

tous les éléments de la plante, 
notamment l’angle des feuilles 
par rapport à la tige. Une plante 
dont les feuilles du haut sont 
verticales, et dont les suivantes 
s’inclinent progressivement 
jusqu’à devenir horizontales 
en bas, aura une exposition 
optimale à la lumière du soleil 
pour la photosynthèse.
Pour ne plus avoir à effectuer 

cette tâche à la main avec un 
rapporteur, des chercheurs des 
universités d’État de Caroline 
du Nord et de l’Iowa, aux 
États-Unis, ont mis au point 
un système robotisé combiné 
à un système d’apprentissage 
profond baptisé AngleNet. Ils 
ont présenté leurs résultats 
dans la revue Journal of Field 
Robotics.

Un robot équipé de quatre 
paires de caméras

Le système utilise un robot 
baptisé PhenoBot 3.0, conçu 
pour passer entre les rangs de 
cultures espacés de 0,76 mètre. 
Il est équipé de quatre modules 
PhenoStero, dont chacun est 
composé de lumières et de 
deux caméras pour obtenir des 
images stéréoscopiques afin 
de permettre la modélisation 
3D. Les caméras sont placées 
à différentes hauteurs pour 

prendre des photos de feuilles 
sur différentes parties des 
plants de maïs. Les clichés sont 
ensuite traités par AngleNet, 
une intelligence artificielle 
basée sur un réseau neuronal 
convolutif. Celle-ci est capable 
de modéliser les feuilles puis 
d’en calculer l’angle.
Les chercheurs ont comparé 
les mesures obtenues avec 
AngleNet à des mesures 
manuelles, et ont constaté 
une différence de cinq degrés, 
soit bien en deçà de la marge 
d›erreur acceptable. À noter 
que cette technologie n›a pas 
pour vocation à être déployée 
chez tous les agriculteurs. Elle 
est spécifiquement destinée aux 
scientifiques qui travaillent sur 
la culture sélective du maïs.
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De manière 
générale, 
pensez toujours 

à nettoyer attentivement 
votre brosse à dents 
entre chaque utilisation.
Mieux vaut prévenir que 
guérir. Vous venez enfin 
de vous débarrasser de 
votre rhume et vous vous 
demandez si vous devez 
remplacer votre brosse 
à dents. Sans plus de 
suspense la réponse est 
oui comme l’expliquent 
des dentistes cités par 
le Huffington Post 
américain.
En effet, il est 
recommandé de se 
débarrasser de sa brosse 
à dents après une maladie 
pour limiter le risque de 
retour de l’infection. 
Un geste d’autant plus 

important à respecter 
si vous avez souffert 
d’un herpès buccal, 
de la grippe, d’une 
angine streptococcique 
ou, même, d’un rhume 
souligne le Dr Gary Liu, 
dentiste pédiatrique. 
Les différents germes 
pourraient persister 
jusqu’à plusieurs 
semaines sur une brosse 
à dents.
Attention au tube de 

dentifrice
Quel comportement 
adopter pendant le 
temps de l’infection ? 
«Vous pouvez utiliser 
la même brosse à dents 
pendant que vous êtes 
malade tant que vous 
la changez une fois 
que vous êtes en bonne 
santé. Cependant, soyez 

prudent avec le tube 
de dentifrice, surtout 
si vous partagez un 
tube de dentifrice avec 
d’autres membres du 
ménage. Vous voudrez 
peut-être utiliser votre 
propre dentifrice pour 
éviter que les germes 
ne passent de la brosse 
à dents au tube de 
dentifrice», détaille 
le Dr Lauren Becker, 
dentiste, cité par le site 
internet.
Autre conseil donné 
par un pédiatre, mieux 
vaut ne pas mettre un 
capuchon à sa brosse 
à dents pour éviter 
de «conserver» les 
bactéries. Enfin, le site 
internet livre une autre 
recommandation, celle 
de désinfecter sa brosse 

à dents avec une solution 
de bain de bouche ou du 
bicarbonate de soude. 
Entre chaque utilisation, 
veillez toujours à 

la passer sous l’eau 
chaude et à frotter les 
poils avant de la laisser 
sécher à l’air libre… et 
sans couvercle !

Au vu de 
l’ampleur de 
la pollution 

plastique, les 
scientifiques craignent 
un emballement de 
l’impact de cette 
pollution sur les oiseaux 
sauvages.
La plasticose, nom 
donné à cette nouvelle 
maladie, affecte les 
oiseaux de mer, et est 
causée par l’ingestion 
de petits morceaux de 
plastique qui enflamment 
leur tube digestif. 
Les scientifiques ont 
constaté que les oiseaux 
peuvent ingérer ces 
morceaux de plastique 
accidentellement 
lorsqu’ils pêchent ou 
qu’ils confondent les 
déchets plastiques avec 
de la nourriture (source 
1). 

Lorsque les oiseaux 
ingèrent ces fragments 
de plastique, une 
inflammation se produit, 
ce qui peut entraîner 
des cicatrices et une 
déformation des tissus 
avec le temps. Cette 
inflammation persistante 
peut également rendre la 

digestion difficile pour 
les oiseaux, affectant 
leur capacité à absorber 
les nutriments dont 
ils ont besoin pour se 
développer et survivre.
Un impact sur le 
long terme et sur la 
biodiversité
Les oiseaux touchés 

par la plasticose ont 
souvent des difficultés à 
digérer leur nourriture, 
ce qui peut causer une 
malnutrition et une 
faiblesse générale. De 
plus, cette maladie 
peut également affecter 
leur capacité à se 
reproduire et à élever 

leurs petits, ce qui peut 
avoir des conséquences 
dramatiques sur la 
population globale 
de certaines espèces 
d’oiseaux. Des 
chercheurs australiens et 
britanniques ont observé 
des cicatrices étendues 
chez des puffins à pieds 
de chair, sur l’île Lord 
Howe en Australie. 
Bien que la plasticose 
soit une maladie 
relativement récente, 
elle est devenue une 
préoccupation majeure 
pour la communauté 
scientifique et les 
défenseurs de la faune, 
car elle peut avoir des 
effets dévastateurs 
sur les populations 
d’oiseaux marins et leur 
habitat naturel.

Faut-il changer votre brosse à dents après 
avoir été malade ?

Nouvelle maladie découverte chez les oiseaux : 
la pollution plastique en cause
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Plébiscité pour sa capacité à 
rendre la peau plus belle, le 
rouleau de microneedling 

est un fabuleux outil pour le 
visage.
Gua sha, ice globes, barre 
sculptante… Les outils skincare 
représentent une aide précieuse 
dans la quête d’une peau parfaite. 
Parmi eux : le rouleau de 
microneedling, très efficace pour 
raffermir la peau et corriger les 
imperfections. Voici les clés pour 
l’utiliser sans risques avec Nadia 
Delorme, dermatologue.
Qu’est-ce que c’est, et à quoi il 

sert ? 
Le microneedling est une 
intervention esthétique non-
invasive. Elle nécessite 
l’utilisation d’un rouleau doté 
de micro-aiguilles qui vont créer 
des minuscules perforations, 
invisibles à l’œil nu, dans le 
derme et l’épiderme. L’objectif 
? Forcer la peau à entamer un 
processus de cicatrisation afin 
de stimuler le renouvellement 
cellulaire ainsi que la production 
de collagène et d’élastine. Cet 

outil beauté accroît l’efficacité 
des soins pour le visage en faisant 
«pénétrer les principes actifs 
plus en profondeur». À long 
terme, on gagne «en luminosité, 
en fermeté, en élasticité et en 
qualité de peau…» affirme la 
dermatologue. Selon elle, il 
s’associe généralement à un 
peeling ou à de la mésothérapie.
Est-ce qu’il est efficace ? 
Bien que le microneedling 
permet d›observer des résultats 
dès la première séance, «il faut 
renouveler l›opération plusieurs 
fois car les petites aiguilles 
sont espacées et ne vont pas 
pouvoir agir sur l›entièreté du 
visage» comme l›explique Nadia 
Delorme. Certaines corrections 
peuvent ainsi nécessiter plus de 
5 traitements. Il est efficace sur 
tous les types de peau et plus 
particulièrement sur «les teints 
ternes, les cicatrices d›acné et 
les signes de l›âge». Des zones 
précises du visage peuvent être 
ciblées comme la ride du lion, les 
rides du code-barre ou encore les 
rides du sillon nasogénien.

Comment faire un microneedling 
à la maison ? 
Il est possible de pratiquer cette 
méthode à domicile grâce à 
l›utilisation d›un dermaroller. Il 
sera muni de micro-aiguilles plus 
fines qu›en institut, allant de 0,2 
à 0,5 millimètres. Voici les étapes 
à suivre pour un microneedling à 
la maison :
Désinfecter le rouleau avec une 
solution antiseptique.
Nettoyer la peau avec un savon 
doux.
Stériliser la peau pour éviter la 

pénétration de bactéries dans le 
derme.
Faire glisser le rouleau 
verticalement, horizontalement 
puis à la diagonale en faisant des 
lignes droites.
Effectuer 6 passages maximum 
sur chaque zone du visage.
Arrêter l’utilisation du 
dermaroller après 5 minutes.
Rincer le visage à l›eau.
Appliquer un produit hydratant 
sur la peau (sérum, crème, 
masque, etc.).
On peut répéter le traitement 

plusieurs fois par semaine si la 
peau réagit positivement.
Quels sont les dangers ? 
À partir du moment où toutes 
les précautions sont prises, il n›y 
a pas réellement de danger. Le 
microneedling n›est pas agréable 
et peut s›avérer légèrement 
douloureux selon le niveau de 
sensibilité. En revanche, «des 
petites rougeurs, griffures et 
saignements peuvent apparaître 
à la suite du traitement» mais 
cela est tout à fait normal et 
«ces désagréments s›atténuent 
rapidement» explique la 
dermatologue. Il faut aussi savoir 
que le maquillage, la piscine, le 
sauna, le hammam et le soleil 
sont à proscrire la semaine qui 
suit le soin. Il est largement 
recommandé d›appliquer un SPF 
50 pour protéger la peau pendant 
une dizaine de jours. Surtout, 
ne prêtez pas le dermaroller à 
une autre personne, au risque de 
transmettre des maladies par voie 
sanguine.

Bouleversements hormonaux, 
ralentissement du métabolisme, 
modification du rythme de vie… 
Vieillir rime souvent avec grossir. 
Si ce phénomène est naturel, il 
est loin d’être inéluctable.
Force est de constater que 
les kilos s’installent plus 
facilement avec le temps. En 
vieillissant, les hommes comme 
les femmes ont tendance à 
grossir. Souvent perçue comme 
«normale», cette prise de poids 
n’est pourtant pas une fatalité. 
Comment l’expliquer ? À quel 
âge ? Comment l’éviter ? On 
vous explique tout avec l’aide 
de Sarah José, nutritionniste-
diététicienne.

Pourquoi on grossit en 
vieillissant ?

La prise de poids avec l›âge 
s›explique principalement par le 
métabolisme de base. Autrement 
dit, la capacité du corps à brûler 
des calories au repos. Avec 
les années, il ralentit alors que 
l›alimentation reste souvent 
inchangée. Pour cause, ce 
métabolisme basal est en relation 
directe avec la masse musculaire 
qui diminue au fil du temps. 
Or, c›est elle qui augmente 
les dépenses énergétiques. 
Résultat : les calories ingérées 
sont davantage stockées sous 
forme de graisse que brulées 
par l›organisme, comme c›était 
le cas avant. Selon Sarah José, 

cette prise de poids s›explique 
également par la situation 
de vie qui change. «Lors du 
passage à la retraite, il y a une 
baisse de l›activité physique 
qui va favoriser la sédentarité» 
explique-t-elle.

Pourquoi les femmes 
grossissent en vieillissant ? 

Certaines femmes grossissent 
progressivement durant toute 
la vie alors que d›autres voient 
les kilos s›installer à l›occasion 
d›évènements particuliers. 
C›est notamment le cas lors de 
la ménopause. «Beaucoup de 
femmes mangent ce qu›elles 
veulent sans jamais grossir, 
jusqu›à ce que le côté hormonal 
arrive» explique Sarah José. Les 
changements hormonaux liés à la 
ménopause entraînent une légère 
prise de poids, une diminution 

de la masse musculaire et une 
modification de la silhouette. 
Les cuisses vont maigrir et au 
contraire, la taille et les hanches 
vont s›épaissir. Autre raison : 
les grossesses successives. Au 
cours de celles-ci, les hormones 
peuvent développer l›appétit et 
faire des réserves d›énergie sous 
forme de graisse en prévision 
de l›allaitement. Il est parfois 
compliqué de perdre ces fameux 
«kilos de grossesse».
Pourquoi le ventre grossit avec 

l’âge ? 
Que l›on soit un homme ou une 
femme, le gras s›accumule au 
niveau du ventre avec l›âge. Les 
causes de cette localisation sont à 
la fois génétiques, hormonales et 
liées aux apports non équilibrés. 
D›une part, la testostérone 
augmente le tissu adipeux dans 

cette zone et d’autre part «une 
alimentation trop riche en acide 
gras saturé ou en sucre engendre 
une obésité abdominale» 
selon la diététicienne. Ce 
phénomène est aggravé par les 
problèmes digestifs tels que les 
ballonnements et la constipation, 
beaucoup plus fréquents en 
vieillissant. Quoi qu›il en soit, 
une présence trop importante 
de graisse abdominale est 
dangereuse pour la santé : elle 
augmente les risques de maladies 
cardio-vasculaires.
Quelles sont les solutions pour 

ne pas grossir ? 
Garder son poids de forme 
en vieillissant est tout à fait 
possible, à condition de changer 
son hygiène de vie. Pour la 
diététicienne, il faut d›abord 

«rééquilibrer ses apports» pour 

tendre vers une alimentation 

saine. Les protéines sont 

particulièrement importantes 

pour entretenir la masse maigre. 

Ensuite, il faut se (re)mettre au 

sport. Il n’est jamais trop tard 

pour commencer une activité 

qui nous plaît ! Cela permet de 

réduire la diminution de la masse 

musculaire et ainsi de maintenir 

le métabolisme de base. Un 

sommeil suffisant est également 
très important pour éviter de 

grossir en vieillissant. Si les 

kilos en trop persistent après 

avoir suivi ces conseils, c›est 

qu›il est temps d›aller consulter 

un professionnel de santé.

Rouleau de microneedling 

l’outil pour une peau parfaite ?

Comment ne pas grossir en vieillissant ?
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L’Union des Français de 
l’étranger (UFE), avec le soutien 
permanent de l’ambassade de 
France en Arabie saoudite et de 
ses fidèles partenaires, a organisé 
la 2e édition de la Saudi Golf au 
Nofa Golf Club.
Cette compétition, qui s’est 
déroulée par une journée 
ensoleillée, regroupait quatre-
vingt-treize joueurs, parmi 
lesquels quinze Saoudiens, huit 
femmes et sept hommes. Il faut 
saluer le travail exceptionnel de 
l’UFE en matière d’organisation. 
Le nombre de pratiquants devrait 
d’ailleurs atteindre trente mille 
entre 2025 et 2030.
Avant le coup d’envoi, les 
organisateurs ont accueilli les 
participants autour d’un petit 
déjeuner tout à fait convivial. Et, à 

8 heures, la compétition a débuté 
par la catégorie des golfeurs 
confirmés en suivant la formule 
«Texas Scramble» (par équipes 
de quatre joueurs, NDLR). 
Les participants, comme Laura 
Ford et son équipe, jouaient 
dans une ambiance amicale où 
chacun cherchait à profiter de la 
moindre occasion pour taquiner 
l’autre. La bonne humeur était au 
rendez-vous, même si les joueurs 
ont su conserver leur sérieux et 
développer leur esprit critique au 
sujet de leurs coups et de leurs 
scores, se rappelant qu’il y avait 
tout de même des prix à gagner.
D’ailleurs, qui n’aime pas 
gagner? Voici le nom des 
vainqueurs: Bouchaid el-Jadiani, 
James Elliston, Derek Skinner, 
Hind Almoubaraki.

Après les golfeurs confirmés, 
une attention particulière a été 
accordée aux débutants, à qui on 
a donné l’opportunité de jouer 
et d’échanger avec des golfeurs 
expérimentés. Cette initiative a 
été imaginée par des entraîneurs 
de la Fédération saoudienne de 
golf. Ils ont été chargés d’initier 
ceux qui veulent pratiquer cette 
discipline ou ceux qui sont 
curieux et désirent en savoir plus 
sur un sport presque mythique 
pour beaucoup d’entre nous.
Durant cette compétition, nous 
avons également eu l’occasion 
de nous entretenir avec Roslène. 
Cette jeune femme très agréable 
se charge, dans le cadre du 
programme intitulé «Ladies 
First», d’initier gratuitement 
de jeunes débutants durant une 

année entière, de vulgariser et de 
généraliser la pratique du golf au 
sein de la société saoudienne. 
Ce programme permet à ceux 
qui souhaitent découvrir la 
pratique de ce sport de profiter 
de terrains de proximité (Arizona 
Compound, Intercontinental 
Hotel, Riyadh World Golf) ainsi 
que d’entraîneurs agréés. Ce 
programme a pour ambition de 

former une équipe féminine de 
golf.
Depuis sa création, en 2018, la 
Fédération saoudienne de golf 
et ses partenaires proposent des 
activités attractives qui permettent 
à davantage de personnes de 
mieux connaître ce sport. Au 
cours de l’année écoulée, plus de 
cinquante mille personnes ont été 
initiées au golf grâce à une grande 
variété d’activités.
Nous avons aussi noté la présence 
de dirigeants influents de la société 
Al- Bawani, Bahri Logistics, 
Pens and Progress, Golf Saudi, 
American Express et Carrefour, 
partenaires officiels de cette 
compétition sportive amateur, 
qui étaient venus s’assurer que 
l’événement se déroulait dans les 
meilleures conditions.

«The Afronauts » de 
Cristina de Middel, 
ancienne journaliste 

espagnole, basée à Londres, 
devenue artiste photographe, a 
créé la surprise dans le monde de 
la photographie outre-manche à 
la fin de l’année 2012, en raflant 
les invitations à de nombreux 
festivals (Rencontres d’Arles 
2013, Photographer’s Gallery 
de Londres, Circulation(s) à 

Paris)  et une nomination pour 
le prix Deutsche Börse 2013 de 
la photographie. Cet ouvrage 
de fiction photographique 
rassemble une série de clichés, 
textes, cartes, lettres et autres 
dessins inspirés par un projet 
totalement fou ayant eu lieu en 
Zambie, en 1964 : le programme 
spatial du professeur Edward 
Makuka Nkoloso. 
Ce scientifique, alter ego africain 

du professeur Tournesol, avait 
pour ambition d’emboiter 
le pas aux États-Unis et à la 
Russie dans la course à la 
conquête de l’espace. Sous 
sa supervision, douze jeunes 
Zambiens s’entraînaient alors 
dans un camp près de Lusaka 
pour se préparer aux conditions 
de vie en apesanteur. « Nous 
allons partir sur Mars, avec une 
femme astronaute, un chat et 

un missionnaire », déclarait-il, 

enthousiaste, au Lusaka Times 

en 1964. Ce projet – dont la 

date de lancement avait été 

fixée au jour de la cérémonie de 
célébration de l’Indépendance – 

ne sera jamais pris au sérieux par 

les autorités zambiennes et finira 
par être abandonné – faute de 

financement – avant de tomber 
dans l’oubli.

L’AlUla Camel Cup, qui se tient 
du 14 au 17 mars 2023, s’annonce 
comme un événement de classe 
mondiale, mais aussi comme 
l’apogée des courses de chameaux 
d’Arabie saoudite. Placée sous 
le patronage du prince héritier, 
Mohammed ben Salmane ben 
Abdelaziz al-Saoud, et organisée 
par la Commission royale pour 
AlUla (RCU) en collaboration 
avec la Fédération saoudienne des 
courses de chameaux (SCRF), 
la Coupe s’enorgueillit d’une 
cagnotte de 80 millions de riyals 
saoudiens (SAR).
Des spectateurs du monde entier 
se rendront à AlUla, lieu riche 
d’un patrimoine humain et 
naturel extraordinaire, pour voir 
les chameaux les plus rapides de 
la région se disputer une cagnotte 
record par manche de course. Ce 
festival proposera également des 
centaines d’activités conçues 
pour rendre hommage aux 
magnifiques «navires du désert».
Il sera possible d’observer 

des chameaux vivants, d’en 
apprendre davantage sur leurs 
incroyables exploits et sur 
leurs attributs, de peindre des 
chameaux monumentaux, de 
participer à des activités de 
henné, de calligraphie et d’art 
du sable, ainsi que de créer des 
marionnettes à main et de l’art 
de la ficelle. En outre, toute la 

famille pourra participer à des 
activités artistiques et profiter de 
zones vidéo à 360 degrés.
Selon Phillip Jones, directeur 
du tourisme de l’UCR, l’AlUla 
Camel Cup n’est pas seulement 
un événement sportif. Ce sont 
aussi quatre jours consacrés au 
divertissement, à l’éducation, à la 
culture, aux arts et à la musique 

pour le plus grand plaisir de tous. 
La rencontre célèbre le sport local 
des courses de chameaux tout en 
l’élevant à de nouveaux sommets 
dans la splendeur d’AlUla.
Plus de quarante des meilleurs 
chameaux de course de la région 
se sont qualifiés pour l’AlUla 
Camel Cup et ils participeront 
à différents formats de course, 
notamment le «marathon des 
6», avec une cagnotte de 960 
000 SAR par manche (240 000 
euros), une série de courses du 
patrimoine composée de huit 
manches avec une cagnotte 
totale de 51,2 millions de SAR 
(13 millions d’euros) et deux 
manches de courses d’élite, 
chacune offrant une cagnotte de 
12 millions de SAR (3 millions 
d’euros).
L’AlUla Camel Cup est l’un des 
événements sportifs phares du 
calendrier AlUla Moments 2023, 
qui comprend cinq festivals 
majeurs et six événements 
importants. Parmi les autres 

manifestations sportives 
organisées à AlUla, citons The 
Custodian of the Two Holy 
Mosques Endurance Cup in 
AlUla 2023 («Coupe d’endurance 
du Gardien des deux Saintes 
Mosquées à AlUla 2023»), qui a 
déjà eu lieu le 4 mars, et le Saudi 
Tour, qui s’est déroulé du 30 
janvier au 3 février.
Outre les courses de chameaux, 
le festival accueillera des groupes 
musicaux internationaux, 
régionaux et locaux, ainsi que 
le «village du patrimoine», qui 
proposera un mélange fascinant 
de boutiques, de produits 
alimentaires et d’objets artisanaux 
inspirés par AlUla.
Que vous soyez un passionné de 
sport, de culture, de musique ou 
que vous cherchiez simplement 
à passer un bon moment en 
famille, l’AlUla Camel Cup est 
l’événement à ne pas manquer.

Francophonie 

2e édition de la Saudi Golf 2023

Photographie 

« The Afronauts » ou la folle odyssée spatiale de la Zambie

AlUla Camel Cup 

un festival de quatre jours consacré aux chameaux, 
à la culture et à la musique
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Le cinéma espagnol et ses 
professionnels seront 
à l’honneur au Marché 

du film organisé en mai par 
le Festival de Cannes, le plus 
important évènement de l’année 
pour le secteur, ont annoncé les 
organisateurs mardi.
L’Espagne, qui succède à l’Inde, 
«sera très présente dans la 
programmation du Marché du 
film», a souligné son directeur 
exécutif, Guillaume Esmiol, 
dans un communiqué. Le marché 
attend 12 500 professionnels du 
cinéma et de l’audiovisuel, avec 
environ 4 000 films et projets en 

cours.
Organisé du 16 au 24 mai, pendant 
le 76e Festival de Cannes, il 
désigne depuis l’an dernier 

un «pays d’honneur», dont la 
présence est renforcée. Celle de 
l’Espagne s’inscrit dans un plan 
gouvernemental censé renforcer 

le rôle du pays comme «carrefour 
audiovisuel de l’Europe», avec 
l’objectif d’augmenter de 30% la 
production audiovisuelle du pays 
entre 2021 et 2025.
Selon les derniers chiffres 
de l’Institut européen de 
l’audiovisuel, l’Espagne était en 
2020 le deuxième pays européen 
en terme de longs métrages 
produits, avec 202 films, devant 
la France et derrière l’Italie.
Une nouvelle génération de 
cinéastes espagnols a collectionné 
les prix ces derniers mois, avec 
l’Ours d’Or 2020 pour «Alcarras» 
de Carla Simon, ou le César du 

meilleur film étranger pour «As 
Bestas» de Rodrigo Sorogoyen.
Le film «Pacifiction» de 
l’Espagnol Albert Serra a permis 
à Benoît Magimel de remporter le 
prix du meilleur acteur au dernier 
festival de Cannes, et «20.000 
espèces d’abeilles» d’Estibaliz 
Urresola Solaguren, celui de la 
meilleure interprétation principale 
pour la jeune actrice Sofia Otero 
au dernier festival de Berlin.
Le Festival de Cannes lui-même 
se tient du 16 au 27 mai. La 
sélection officielle des films doit 
être annoncée en avril.

 Six mois après la mort d’Elizabeth 
II, une exposition consacrée aux 
corgis de la monarque ouvre 
mercredi à Londres, révélant des 
photographies de la reine avec ses 
chiens adorés.
L’exposition à la Wallace 
Collection, intitulée «La reine 
et ses corgis», montre neufs 
photographies prises tout au long 
de la vie d’Elizabeth II, chacune 
capturant une période différente et 
son lien unique avec ses animaux.
«Il s’agit d’une exposition très 
petite mais vraiment merveilleuse 
qui montre neuf photographies 
de la reine et de ses corgis et qui 
retracent sa vie tous les dix ans», 
a expliqué avec enthousiasme 
le commissaire de l’exposition, 
Xavier Bray.

Les petits chiens aux oreilles 
pointues et au long dos sont 
indissociables de l’image 
d’Elizabeth II. La reine en a élevé 
une trentaine sur des générations, 
avec une préférence pour la race 
Pembroke, mais a aussi créé le 
«dorgi», croisement du corgi et 
du teckel.
Les photographies, choisies 
parmi un ensemble de plus de 
5 000 images, vont de clichés 
informels à des portraits plus 
orchestrés. L’image la plus 
ancienne de la collection date de 
juillet 1936 et montre la jeune 
princesse Elizabeth, 10 ans, 
jouant avec deux de ses corgis, 
Jane et Dookie, à Londres.
«Vous voyez la reine, mais 
d’un point de vue très différent, 

à travers cette relation 
extraordinaire qu’elle entretenait 
avec ses corgis», a déclaré M. 
Bray.
L’une des images exposées a été 
prise le 19 septembre 2022. Sur 
le perron du château de Windsor, 
Muick et Sandy attendaient, 
escortés par deux gardes, que le 
cortège funéraire parti de Londres 
après les funérailles grandioses de 
la monarque remonte la Longue 
promenade («Long Walk») 
jusqu’au château, où Elizabeth 
II fut ensuite inhumée dans 
l’intimité.
Pour toujours associés à la 
reine, les deux corgis ont été 
adoptés par Andrew, le fils cadet 
de la souveraine décédée le 8 
septembre à 96 ans.

Véritable coup de force de Creed 
III, qui a rapporté 58 millions de 
dollars lors de son premier week-
end d’exploitation.
Michael B. Jordan a fait ses 
débuts de réalisateur dans ce 
troisième volet, qui oppose son 
personnage à un ami d’enfance 
joué par Jonathan Majors.
«Je pense que le ton et l’histoire 
de l’outsider que les gens 
aiment tant se retrouvent dans 
l’ensemble de ce film. [...] ces 
personnages emblématiques, qui 
traversent ces obstacles et ces 
épreuves auxquels nous sommes 
tous confrontés à un moment 
donné de notre vie. Et voir 
Adonis passer par ces mêmes 
luttes, les surmonter et atteindre 
à nouveau le sommet de la 
montagne, j’ai pensé que c’était, 
vous savez, quelque chose 
qui fait appel à l’outsider qui 
sommeille en chacun de nous,» 

explique le jeune réalisateur. 
Tessa Thompson, de retour 

dans la franchise, en tant que 

Bianca Taylor, fiancée d’Adonis 

Creed, ne tarit pas d’éloges sur 

l’approche inclusive et novatrice 

du nouveau réalisateur et du 

nouveau réalisateur.

«Mila, qui joue Amara, a été si 
charmante et si patiente avec 
nous et avec toute sa famille 
[...] en voyant leur belle famille, 
en les voyant parler en ASL, 
leur amour, et en sachant que 
nous pouvions communiquer ne 
serait-ce qu’une fraction de cela 
et le mettre à l’écran pour que 
de nombreuses familles à travers 
le monde se sentent reconnues 
dans leur propre humanité. Et 
puis aussi, entre-temps, rendre 
les gens qui font partie du monde 
des entendants plus curieux, 
espérons-le, de l’ASL et de 
l’expérience de la communauté 
sourde. C’est la chose dont je 
suis le plus fier dans ce film,» se 
réjouie Tessa Thompson. 
Quant à l’avenir de la franchise 
«Creed», Michael B. Jordan 
laisse la voie libre à l’avenir.
« ...la propriété intellectuelle 
de Creed et le «Creed-verse», 

comme j’aime à l’appeler et que 
je suis en train de construire, 
ont beaucoup d’avenir. Nous 

avons créé un grand nombre 

de personnages intéressants et 

les gens sont curieux de voir ce 

qui va se passer et où ils vont. 
Et, vous savez, il y a beaucoup 
de plateformes pour raconter 

ces histoires, que ce soit des 

bandes dessinées ou des romans 

graphiques ou des jeux vidéo et 
des spin-offs ou des émissions de 

télévision ou, vous savez, - peu 
importe ce que c’est, j’ai hâte de 
les raconter,» assure l’acteur. 
Il s’agit également du film 
«Creed» le plus cher, avec un 
budget de production de 75 

millions de dollars, contre 35 et 
50 millions de dollars pour les 

autres films.

Le cinéma espagnol à l’honneur du Marché du film 
à Cannes

À Londres, les célèbres corgis d’Elizabeth II 
au cœur d’une exposition

«Creed III» bat tous les records au box-office américain
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Sous vos pieds, une étroite 
plateforme perchée 
dans l’espace stellaire. 

Ruisselants de flammes, des 
monstres s’approchent, vous 
encerclent. Menacée par ces 
agresseurs qui vous font oublier 
votre casque de réalité virtuelle, 
oserez-vous les combattre à 
coups de poing ?
Enseigner aux femmes à 
surmonter leur peur et leur 
tabou de la violence physique, 
c’est le but de «Fight back», 
un jeu en réalité virtuelle créé 
par une cinéaste passionnée 
par l’émancipation féminine 
(«l’empowerment»), qui sort le 8 
mars, au niveau mondial.
En 2017, Céline Tricart part en 
Irak pour réaliser un documentaire 
sur les femmes yézidies violées 
par Daech (acronyme en arabe 
de l’organisation djihadiste Etat 
islamique). Elle y découvre que 
le choix de se battre les aide à 
surmonter leur traumatisme. Ce 
qui lui donnera l’idée d’un jeu 
en VR qui enseigne les bases de 
l’autodéfense.
«Certaines d’entre elles, une fois 
libérées, ont décidé d’intégrer 
l’armée irakienne et de se battre 
contre Daech. J’ai vu que celles 
qui s’étaient engagées avaient 
réussi à se remettre plus vite que 
celles restées dans les camps», 
a-t-elle raconté à l’AFP lors de la 
Mostra de Venise, en septembre 
2022.

«J’ai passé une semaine avec 
elles sur le front. Les rencontrer 
m’a complètement changée. 
J’avais cette obsession de 
faire un projet sur les femmes 
combattantes», a raconté cette 
femme de 36 ans, qui a elle-
même commencé très jeune à 
pratiquer les arts martiaux.
Dans le jeu, une petite voix 
guide le joueur ou plutôt la 
joueuse, puisque le jeu leur est 
destiné, pour l’encourager et lui 
apprendre des gestes précis: des 
doubles crochets du droit et du 
gauche pour attaquer, les deux 
poings croisés sur la poitrine 

pour se protéger.
Ici, pas de «game over», ni de 
mort virtuelle, mais uniquement 
des conseils positifs.
«Mémoire musculaire»
A la fin, des silhouettes dorées 
incarnent des combattantes du 
passé et du présent qui racontent 
leur histoire, comme ces 
«karaté grannies» africaines qui 
pratiquent les arts martiaux pour 
repousser les violeurs.

«La réalité virtuelle peut donner 
une mémoire musculaire, 
qui permet de surmonter les 
injonctions de ne pas résister 

physiquement. Nous voulons 
conduire les femmes à en 
savoir plus sur l’autodéfense, 
à savoir dire non», renchérit sa 
collaboratrice, Marie Blondiaux. 
«Ce n’est pas un défouloir mais 
cela permet de vous faire sentir 
puissante».
L’objectif est de diffuser le 
jeu dans des associations de 
protection des femmes, pour les 
rediriger vers de vraies écoles 
d’autodéfense.
Ce jeu au graphisme poétique, 
conçu comme une succession 
d’attaques de plus en plus 
difficiles, s’adresse plutôt à des 
débutantes qu’à des joueuses 
aguerries. Il utilise une nouvelle 
technologie de détection des 
mains qui, dans le jeu, semblent 
gantées d’or. Les actrices Adèle 

Haenel, Camélia Jordana et 
Aïssa Maïga ont prêté leur voix 
au récit.
A la Mostra de Venise, les 150 
femmes qui ont testé le jeu, 
donnant avec concentration des 
coups dans le vide, ont parfois 
fondu en larmes, submergées par 
l’émotion de réussir à se battre, 
«d’avoir ça en elles». Elles ont 
parfois aussi crié d’angoisse, 
racontent les conceptrices.
Disponible en trois langues, 
«Fight Back», coproduit par le 
groupe public France Télévisions 
et aidé par le Centre national du 
cinéma, sera mis à disposition 
gratuitement sur l’App Lab de 
Meta (Facebook) à partir de 
mercredi, journée internationale 
des droits des femmes.

Trois cloches fondues en 
Normandie ont sonné mardi, 
en présence de la directrice 
générale de l’Unesco, à Mossoul, 
métropole du nord de l’Irak où 
des joyaux du patrimoine sont 
reconstruits après les exactions du 
groupe djihadiste Etat islamique 
(EI).
Avec l’Unesco et son initiative 
«Faire revivre l’esprit de 
Mossoul», plusieurs chantiers 
sont en cours pour réhabiliter 
des églises, la mosquée al-Nouri 
et son minaret penché vieux de 
850 ans ainsi qu’une centaine de 
maisons de la Vieille ville.
À l’occasion de sa première visite 
en Irak, la directrice générale de 
l’Unesco Audrey Azoulay s’est 
rendue mardi à Mossoul, où elle 
a rencontré des ingénieurs sur les 
chantiers pour suivre l’avancée 
des travaux, a constaté un 
correspondant de l’AFP.
Au couvent Notre-Dame de 
l’Heure, sur le toit de l’église 
reconstruite avec de la «pierre 
magnifique, dorée un peu comme 
du pain» comme s’extasie le père 
dominicain Olivier Poquillon, 
l’assistance a entendu sonner 
les trois cloches fraîchement 

débarquées de France et montées 
dans leur campanile.
«C’est un symbole du retour à 

la paix, un lien avec l’Histoire, 

mais aussi un symbole d’espoir 

pour l’avenir», a indiqué Mme 

Azoulay, remerciant la fondation 
ALIPH et les Emirats arabes 
unis pour le financement des 
restaurations à Mossoul.
Les cloches originelles venaient 
aussi de France, offertes au 
XIXème siècle par l’impératrice 
Eugénie.
Les trois nouvelles, faites en 
bronze, qui portent les noms des 
trois archanges, Gabriel, Michel 
et Raphaël et pèsent de 110 à 270 
kg, ont été fondues à Villedieu-
les-Poêles, en Normandie. La 
même fonderie qui prépare les 
cloches de Notre-Dame de Paris, 
a souligné Mme Azoulay.

«Coexistence»
Première école de filles en Irak, 
première école d’institutrices, 
le couvent de Notre-Dame de 
L’Heure a été construit par des 
frères dominicains au milieu du 
XIXe siècle.
«Nous sommes sur un lieu 
de religion, de culture, de 
coexistence, d’éducation, donc 
c’est vraiment un lieu très 
symbolique dont nous avons 
voulu soutenir la réhabilitation», 
a salué Mme Azoulay.
Comme toute la ville de Mossoul, 
le site a souffert des exactions de 

l’EI, qui avait fait de cette ville sa 
«capitale» en Irak en 2014, avant 
que les autorités n’en chassent 
les djihadistes et proclament leur 
victoire en 2017.
L’arrivée de l’EI avait poussé des 
dizaines de milliers de chrétiens 
à fuir Mossoul et la province 
de Ninive, jadis hauts lieux du 
christianisme.
Forte de plus de 1,5 million 
de personnes en 2003 avant 
l’invasion américaine, la 
communauté chrétienne du pays 
s’est réduite à quelque 400 000 
âmes, beaucoup ayant fui les 
violences qui ont ensanglanté le 
pays.
«On voit la vie revenir dans le 
quartier», confiait fin février le 
père Olivier Poquillon. Alors que 
les travaux se poursuivent dans 
l’église, il espère que les cloches 
retrouveront «une fonction de 
dialogue».
«En alternance, on entend dans la 
Vieille ville (...) à la fois l’appel à 
la prière du muezzin et l’appel à la 
prière des cloches».

Quand la réalité virtuelle apprend aux femmes 
l’autodéfense

Dans la ville irakienne de Mossoul, l’Unesco fait sonner 
des cloches de Normandie
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La capitale du Soudan, Khartoum, 
a récemment ouvert ses portes 
pour accueillir le championnat 

arabe des Échecs. L’événement qui 
s’est déroulé entre le 26 février et le 5 
mars dernier, a vu la participation de 60 
échéphiles venant de 19 pays différents.
Lors de la cérémonie de clôture de ce 
championnat arabe des Échecs, deux 
participants ont été couronnés, en 
présence du ministère soudanais de la 
Jeunesse et des sports et le président de 
l’union arabe des Échecs.
Lina Nasr sacrée au championnat arabe 
des échecs
L’Algérie a marqué sa participation à 
cet événement arabe avec notamment 
deux athlètes. À savoir, Sabrina 
Latrache et Lina Nasr. Cette dernière 
a réussi à se distinguer en remportant 
ce championnat, dans la catégorie 
féminine.
En effet, cette épreuve féminine a 
enregistré une forte concurrence, 
notamment de la part de Lina Nasr face 
à la Syrienne Manar Khalil. l’échéphile 
algérienne a réussi à battre cette 
dernière en remportant un score de 7/9, 
soit un point d’avance sur sa rivale.
Lors de sa dernière épreuve face à 
Ruba Al-Qudah de la Jordanie, Lina 
Nasr a fait un match nul. Mais a réussi 
à remporter le championnat arabe 
féminin des Échecs. Et ce, grâce à 
l’impressionnant score de 7.5/9.

Le score obtenu par Lina Nasr lors du 
Championnat arabe des Échecs
Lina Nasr est également l’auteure de 
plusieurs succès. Pour rappel, en 2022, 
elle remporte le championnat d’Afrique 
junior des Échecs à Monrovia. 
L’Algérienne a réussi à dominer toutes 
ses rivales, en remportant neuf victoires 
sur neuf rondes. Y compris contre sa 
sœur Manal Nasr qui a enregistré huit 
victoires lors du même événement.

L’habit traditionnel algérien et 
les nouvelles créations s’en 
inspirant seront au cœur de 

l’événement «Mode algérienne à l’IMA», 
prévu le 12 mars à l’Institut du monde 
arabe (IMA) à Paris, avec un programme 
de rencontres avec des créateurs de 
mode, des installations, un défilé et des 
projections.
A l’initiative de l’IMA et de Yasmina 
Chellali, doyenne des stylistes et créatrices 
de mode à Alger, cet événement convoque 
la mode algérienne dans sa richesse, son 
passé, son présent et son futur.
«Mode algérienne à l’IMA» prévoit une 
rencontre avec des créateurs algériens à 
l’image de Rym Menaifi, une créatrice 
qui étale son savoir-faire, sa créativité et 
son inspiration de l’habit traditionnel dans 
un rendu contemporain, Amor Guellil, 
plusieurs fois primé et qui a travaillé en 

collaboration avec la Maison Swarovski 
en Autriche, ou encore Hania Zazoua, 
styliste et cofondatrice de Brokk’Art.
Avec une recherche constante de 
l’esthétisme puisé dans l’histoire et la 
tradition algérienne et la combinaison de 
la tradition et la contemporanéité, Yasmina 
Chellali propose, pour sa part, un défilé 
pour présenter ses dernières créations à 
l’IMA après avoir illuminé les podiums 
d’Alger, de Dubaï, de Paris, de Stockholm, 
de Tunis, ou encore d’Amsterdam.
Doyenne des stylistes et créatrices de 
mode et fondatrice de la maison Yasmina 
Couture, Yasmina Challali est également 
célèbre pour avoir habillé de nombreuses 
célébrités du monde des arts dont Warda 
El-Djazaïria, la chanteuse sud-africaine 
Miriam Makeba, ou encore les actrices 
Brigitte Bardot et Claudia Cardinale.
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L’Algérienne Lina Nasr remporte 
le championnat arabe féminin 

d’échecs

La Mode algérienne à l’honneur 
à l’Institut du monde arabe 

le 12 mars

Force, endurance et 
courage, telles sont les 
qualités qui désignent les 

femmes algériennes de l’époque 
coloniale. Qu’elles aient été 
maquisardes, poseuses de bombes 
ou moussebilates (femmes au 
foyer), l’histoire garde une trace 
indélébile de leur bravoure.
Djamila Boupacha, Zohra Drif 
et Baya Hocine sont 3 militantes 
héroïques de l’histoire d’Algérie 
méconnues du grand public. Leur 
courage à l’époque leur a valu la 
haine de l’armée française, qui 
les a persécutées hardiment, sans 
jamais ébranler leur témérité.
Djamila Boupacha, symbole de la 
résilience féminine algérienne
Djamila, de son nom de guerre 
Khelida, est une ancienne 
militante et activiste du FLN, 
engagée à un jeune âge dans 
le combat indépendantiste de 
l’Algérie. Née à Bologhine en 
1938, elle milite d’abord auprès 

de l’Union Démocratique du 
Manifeste Algérien (UDMA) 
présidée 
Djamila finit par rejoindre les 
rangs du FLN en 1955, à à peine 
17 ans. Espiègle et dégourdie, on 
lui confie la mission délicate de 
poser des bombes artisanales. Elle 
est arrêtée le 10 février 1960 pour 
tentative de terrorisme, après que 
l’armée française ait été informée 
d’une bombe posée à la Brasserie 
des Facultés à Alger.

S’ensuit alors un véritable 
calvaire pour Djamila, elle est 
transférée à la prison Barberousse 
où elle passera plusieurs mois 
de torture et de sévices. Gisèle 
Halimi, une avocate militante 
franco-tunisienne, décide de 
prendre sa défense et vient lui 
rendre visite dans sa geôle en mai 
1960.
Cette dernière apprend, au cours 
de la discussion, que Djamila 
est séquestrée, violée et torturée 

de moult façons. Elle est battue, 
électrocutée, et même immergée 
de force dans une baignoire pour 
obtenir des aveux. Outrée, Halimi 
médiatise l’affaire et poursuit le 
général Charles Ailleret, alors en 
charge de la detenue.
Djamila Boupacha est transférée 
dans une prison de Caen, en 
France, d’où elle prépare son 
jugement avec Gisèle. Elle reussit 
à obtenir la libération de Djamila 
en 1962, en faisant jouer les 
accords d’Evian, signés quelque 
peu auparavant. Boupacha est 
relâchée le 21 avril 1962 et 
reconduite dans son pays.
En 2022, le président Tebboune 
lui offre une place au sénat. Cette 
dernière finie par décliner, voulant 
rester une simple « citoyenne » 
selon ses dires.
Zohra Drif et Baya Hocine, 
deux figures emblématiques du 
militantisme algérien féminin
Faisant partie du même corps 

d’armée « les poseuses de bombes 
», Zohra Drif et Baya Hocine ont 
aussi leur lot de mérite. Zohra est 
l’épouse de Rabah Bitat, un des 
chefs du FLN et s’implique très 
tôt dans les activités du parti. Le 
30 septembre 1957, elle dépose 
une bombe au Milk Bar d’Alger, 
qui explose et fait 3 morts et 
plusieurs blessés.
Zohra Drif, tout à fait à gauche, 
aux côtés de Djamila Bouhired et 
Hassiba Benbouali
De son côté, Baya est une activiste 
du FLN enrôlée très jeune dans 
le militantisme. À seulement 17 
ans, elle rejoint Yacef Saadi et 
Ali La Pointe et devient poseuse 
de bombes. La bombe que Baya 
pose le 10 février 1957 fait 9 
morts, mais aussi, des dizaines de 
blessés coté pied-noir.
Elles sont toutes deux arrêtées par 
l’armée française et condamnées 
à mort pour terrorisme, puis 
libérées en 1962 à l’indépendance.

Djamila Boupacha, Zohra Drif, Baya hocine :

Trois héroïnes algériennes de la Révolution


